
г /
^  / Y .  /

Пролетарии Scex стран, соединяйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
t ИЮНЯ 1917 ГОДА ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО НОИНТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВПА НАРОДНЫХ Р У Т А Т О В

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 1 М АРТА 1987 ГОДА № 51 (19971) ЛДева 3 коп.

Рабочее слово■

Б О Р Ь Б А ,
А НЕ ПОВОД 
1ЛЯ РАПОРТА

-  ТАК Я ПОНИМАЮ ПЕРЕСТРОЙКУ
Долго думал: с чего начать этот разго.

вор? Решил; с отрицания бригадного под
ряда. Я убежденный его противник.
■Да, у нас бытует понятие: бригадный

подряд — это безоговорочно хорошо. Не 
спорю. Но всему свое время. В капиталь
ном строительстве эта форма организации 
труда себя изжила. Впечатление такое, 
будто хозяйственный организм расчленен 
и туловище от головы накодится на ка
кой-то дистанции. Чем дальше эта дистан
ция, тем хуже работает строительное под
разделение.

Вывод? Отрасли необходим коллектив
ный подряд. И лично я — самый ярый его 
сторонник. Моя бы воля, запретил бы соз
давать новые строительные организации, 
основаннвге не на принципе коллективного 
подряда. Ведь трудиться по-новому с пер
вого же дня гфоще, чем медленно и му
чительно переламывать устоявшиеся тра
диции.

К такому убеждению я пришел через 
собственный немалый опыт. Сам когда-то 
был энтузиастом бригадного подряда, ор
ганизовывал его и немалые деньги, кстати, 
зарабатьшал. Чего не хватало? Движения 
вперед, разумности в труде.

Вот это последнее качество — разум
ность — я ценю в любом деле больше все
го. Можно сказать иначе — сознательность, 
например, или одухотворенность.

Чем трудиться без мысли, без души, луч
ше вообще ничего не делай; отойди в сто
рону и не мешайся под ногами.

Сейчас отовсюду на каждом шагу слы
шишь: перестройка, ускорение! Кто только 
не произносит этих слов... Да и как произ
носят — с восторгом, с умилением, будто 
найдено, наконец, лекарство от всех наших 
бед. Но вот о чем болит душа: как бы ло
зунг у нас опять не подменил живое дело. 
Ведь перестройка — борьба, а не повод для 
рапорта.

Конечно, каждому хотелось бы, чтобы 
оздоровление экономики осуществлялось 
как можно быстрее. Но давайте смотреть 
правде в глаза. В том же капитальном 
строительстве значительная масса рабочих 
ориентирована не на конечный и даже не 
на промежуточный результат труда, а на 
некие легонькие доходы, на то, что зар
плата просто неминуема, нев'зирая ни на 
какие <&тоятельства. В условиях дефици
та рабочей силы даже самый последний 
лодырь становится вДРУг фигурой, и, видя, 
как с ним нянькаются, сам себя начинает 
уважать. Но я-то его уважать не стану ни
как и никогда! Тем более что не верю в 
нехватку трудовых ресурсов на стройке: 
этот дефицит создан искусственно, а созда
ли его люди, которым невыгодно работать 
без дефицитов, тсяно такие же лодыри, 
только уже из числа руководителей. Вьфа- 
ботался даже целый стиль производства: 
сначала поспим-полежим, потом — как 
рванем, как хватанем!.. И, пожалуйста, 
твое полубезделье уже называют трудовым 
подаркам, приравнивая обыкновенную 
штурмовщину чуть ли не к подвигу. Так 
рождаются идеологические натяжки, по су
ти дела те же приписки; так обесцени
ваются святые понятия. Her, для меня лич
но этот вечный штурм надуманных твер
дынь уже невьшосим.

В объединение «Атропромстрой» я при
шел, заинтересовавшись принципиально 
новым для Томской области делом; мне 
предложили наладить поток по сооруже
нию монолитных жилых домов. До сей 
поры сталкиваться с монолитным домост
роением не приходилось, но разобрался, 
что к чему, и пенял; дело стоящее. По всем 
показателям монолитное жилье лучше лю. 
бого другого, возведенного индустриаль. 
ными методами. И экономичнее. Скорость 
строительства, качество, материалоемкость, 
трудозатраты—все в его пользу. Короче го
воря, здесь мы встречаем ту самую новиз. 
ну, которая и должна давать реальное ус. 
корение. Еще бы! Одна небольшая бригада 
способна возводить до сотни двухквартир
ных домов в год! Какие могут быть воз
ражения? Нет нормативов на строительст
во? Так это даже к лучшему. Калькуля
цию можно позаимсгвоваяъ в других обла
стях, договорные цены установить самим 
вместе с заказчиком... Инвестиционная по
литика не сдерживает, а вот люди тор
мозят.

Первые семь домов в Кисловке моя 
бригада заливала бетоном пополам со сле
зами. Руководству ПМК, в состав которой 
нас включили, мы были откровенно не 
нужны. Один штрих: сборная опалубка 
для монолитных домсв валялась на базе 
этой ПМК целых полтора года, поржавела 
вся, и никому до нее дела не было. Хотя 
действовал приказ о создании здесь спе

циализированного ' участка. Приказ при
казом, а руки не доходили. И все, что сде
лала наша бригада минувшим летом, дела
лось не благодаря руководителям колонны 
товарищам А. Г. Селиванову и В. Ю. Бол- 
дижару, а вопреки им. Конечно, этих лю 
дей тоже понять можно: у них свои объек
ты, за которые они отвечают, а когда и 
там штзфм, и здесь, и то горит, и это,—тут 
не до новшеств.

Скажу прямо: за последний год я себе 
столько врагов нажил, сколько за всю пре
дыдущую рабочую биографию едва ли. До
ходило до личных антипатий, до взаимных 
оскорблений. Только я считаю так: если 
ты убежден в правоте своей линии, то 
должен стоять до конца, и нечего стра
шиться каких-то выпадов! Если монолит
ное домостроение плохо, пусть мне дока
жут, я тогда сам сниму все свои претензии. 
Но доказьшать.то никто и не собирается, 
насборог, все согласны: дело, мол, хоро
шее... А  я вижу большее; пятьдесят с лиш
ним лет прожил на свете и впервьк, 
быть может, увидел дело, за которое стоит 
В1серьез драться.

Нет, монолитное домостроение — конеч. 
но, не инженерное или экономическое чу
до. Найдется когда-нибудь и что-то получ
ше. Но до 2000'года навряд ли, думаю, 
появится нечто более прогрессивное.

И вот, с одной стороны, дело, за которое 
нужно бороться, а с другой... С кем бороть, 
ся-то? Тишь, глушь, застойное болото. Что 
ж делать в такой ситуации? Апеллировать 
к вышестоящим товарищам? Но руководи
тели «Агропромотроя» Е. А. Калугин и 
П. А. Сиряченко и без того жадны до нов
шеств, и монолитное домостроение в Том
ской области — их идея; если б не их каж
додневная помощь и поддержка, то мы и 
всвсе ничего не сделали бы. Только бьшают 
положения, когда и вьппестоящее началь. 
ство бессильно против текучки, если она 
возведена в норму жизни для большинства 
остальных руксводителей.

А если взяться с другого конца? Если 
включить в действие экономические рыча
ги? Вот сейчас нашу бригаду передали в 
состав управления механизации. Началь
ник управления М. А. Шевелев — человек 
исполнительный, но и здесь то же; ни ему, 
ни его управлению мы ни к чему. Так наш 
метод вообще не получит настоящего раз. 
вития! Монолитное домостроение должно 
иметь собственную базу; свой .завод сухих 
смесей, арматурный и плотничный участки, 
транспорт, определенную независиглость от 
стихии, цецтралигсваиного снабжения 
Иными словами, пора создавать отдельную 
специализированную ПМК, экономика ко. 
торой основывалась бы на принципах пол
ного хозрасчета и коллективного подряда. 
Только так мы сможем развернуть строи. 
тел1ьстио жилья в объемах, удовлетворя. 
ющих потребности томского села.

...Вот картинка из практики минувшего 
лета. Приезжает на наши дома председа
тель объединения Е. А. Калугин. «Как де
ла, Игорь Александрович?». Показываю все, 
как есть; обещанный автокран не пришел, 
с бетоном перебои... «Та-ак...» Начальство 
ПМК присутствует тут же. Разнос. Огаетст- 
вея'ные то-варищи стоят чуть ли не навы
тяжку: «Все ясно! Все будет сделано». По 
прямому указанию Калугина приходит, на
конец, автокран, целевым назначением. 
Но... председатель к тому времени уже 
уехал, и начальник ПМК забирает кран в 
свое распоряжение; ему виднее, что и как 
сейчас нужно... А  я думаю; ну почему же, 
почему ему невыгодно то, что выгодно мне, 
бригадиру, выгодно объединению да и всей 
области?

Бездельника и лодыря можно принудить 
к работе директивным способом. Косность 
директивой не перешибешь. Да и почему, 
опрашивается, руководитель многотысян- 
ного коллектива должен выполнять — хотя 
бы от случая к случаю — функции прораба 
или диспетчера? Только потому, что работ, 
ники среднего звена не оправляются со 
своими обязанностями? Да, «Агропром- 
■строй» являет собой сложный конгломерат, 
и вошедшие в состав молодого объединения 
сельские строительные предприятия при
несли с собою не тюлько добрые традиции. 
Но главное не в этом, а в том, что можно 
считать общим для всех подрядных орга
низаций и о чем я говорил в самом нача
ле: слишком далеко отстоит голова от тела. 
И вся история с внедрением прогрессивно
го метода монолитного домостроения — 
лучший довод в пользу того, что необходи
мость перестройки хозяйственного меха
низма давно назрела.

Если прораб, диспетчер, начальник 
стройуправления или бригадир станут соб
ственным рублем отвечать за качество и 
количество сделанной ими работы, многие 
сегодняшние грО'блемы канут в прошлое. 
Исчезнут легонькие доходы, появится от- 
ветственнасть. И не надо бояться того, что 
крутое наведение порядка вызовет кадро
вый отлкв: уйдут-то ведь те, кто не нужен 
произведотву. Ведь не боимся же мы уже
сточения инвестиционной политики, oosHaj 
вая ;— это необходимо для завтрашней 
стабилынасти рашития. Не пугаемся гос- 
приемки, хотя трудностей она несет ие$ла- 
ло. Думаю, что люди, встающие тъа пути 
брака или долтаотроя, тоже наживают ■ себе 
кнсжество врагов.

Но почему бы и нет? Почему надо жить 
тихо да мирно? Е1сли работаешь с полной--, 
выкладаой, без врагов не обойдешься. Кто 
сказал, что они не нужны? Посмотри, кто 
твой противник, и ты узнаешь цену себе 
самому, да и своему делу тоже.

И. РЕШЕТНИКОВ, 
бригадир «Агропромстроя».

ОТ РЕДАКЦИИ

За то время, пока статья Игоря Александровича готовилась к печати, в объе
динении «Том'скагрспромстрой» произошли перемены. С сегодняшнего дня создана 
передвижная механизировашгая колонна монолитного домостроения. Это звено 
предназначено для оперативного решения многих проблем, которые поставил в 
своей статье И. А. Решетников. Первый шаг сделан. А  в одном из ближайших но
меров мы познакомим *вас с начальником новой ПМК Анатолием Взсилъавичем 
Долговым и попросим его рассказать о перспективах развития нового подразде
ления и монолитного домостроения в Томской области.

Лесозаготовители рапортуют:

Е В Р А Л Ь С К И Й  

Р У Б Е Ж  В З Я Т !
Вчера лучшие коллективы «Томлеспрома» и 

«Томскавтотранса» вывезли 2.200.000-й с начала 
года кубометр. Победную точку поставили Белояр. 
ский и Каргасокский лесопромышленные комбинаты, 
Берегаевский леспромхоз, бригады под руководством 
А. А . Рукиса и Б. С. Костецкого из автоколонн 
№ №  1976 и 1974.

Рубеж марта —  1.200.000 кубометров.

КНИГА ПОЧЕТА

ПОБЕДИТЕЛЕЙ СОРЕВНОВАНИЯ  
ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ  

ЗА  ЧЕТЫРЕ НЕДЕЛИ ФЕВРАЛЯ

Парабе.ц-.ский район ■ -
Белоярский ЛПК (директор Ю. Н. Гуменюк)
Сквозной комплекс В. И. Вылива — Л. П. Салькова с 

Каргасокского ЛПК

Лесозаготовительный комплекс А. А . Черезова из Ка- 
тайгинекого ЛПХ

Транспортный комплекс И. И. Вставского с Каргасокс
кого ЛПК

Бригада водителей А. А. Рукиса из объединения 
«Тсмскавтотранс», работающая в Катайгинском ЛПЖ

Бригада на разделке древесины В. В. Манахова с 
Ореховского ОЛК

ТЯНУТ Н А З А Д

Хуже всех за минувшие четыре недели сработали (в 
процентах к графику обязательств):

Кризошеииомий |райсн (на аьавоаке — 90,9)
Орловский ЛПХ (1И. о. дирэктора В. С. Янксвский) — 

85,6
Сквозной комплекс В. А. Бурла1ка—А. Н. Шляхова с 

Каргаэзкекого ЛПК — 96,9

Лесозагогсвительный комплекс В. И. Стродта из Ергай- 
ского ЛПХ — 87,5

Бригада на разделке древесины 
Суйги«с«с1гс КОЛПХ — 91,6.

С Н. Крёткакна с

Вчера в Москве

завершил работу

X V III съезд

профсоюзов С С С Р

Народная стройка

Получилось!
ВЧЕРА СОТНИ ТОМИ. 

ЧЕЙ ВЫШЛИ НА СУБ
БОТНИК ПО ВОССТА. 
НОВЛЕНИЮ ПАМЯТНИ. 
КОВ ИСТОРИИ и  А РХ И 
ТЕКТУРЫ.

— Эх, дубинушка, ух
нем!— разносится по гул
ким стенам бьюшей бир
жи. Организаторы суб
ботника успели позабо
титься и о музыкальном 
оформлении. И очень здо
рово нарюдная трудовая 
песня сочетается с наст- 
рюем людей, которые се
годня здесь трудятся. Бо
лее шестидесяти человек 
пришло на этот объект. 
И день у мастера Елены 
Леонидовны Шериной вы. 
дался нелегкий — каждо
му надо показать рабочее 
место, объяснить, что 
нужно делать. Вроде бы 
все на своих местах, мож
но и передохнуть, но вот 
приходит новая делега
ция.

— Мы из СКВ «Нефте- 
геофизика». Что нужно 
делать?

...Со всех сторон зажат 
белыми крупнопанельны
ми девятиэтажками дере
вянный двухэтажный до. 
МИК по улице Никитина 
№ 45. Да и вид у него во
все не привлекательный 
— крыши нету, стекол то. 
же, только сруб остался.

— Здесь в доме купчихи 
Муковозовой жил Сергей 
Миронович Киров, — рас. 
сказывает во время ко
роткого перерыва заведу
ющая музеем С. М. Киро
ва Раиса Александровна 
Галанова.

— После рест'йарации 
на первом этаже располо
жится детский политклуб, 
а на втором — музей ре
волюционной славы, — 
добавляет Лариса Степа
новна Романова, главный 
архитектор проекта из 
«Спецпроектреставрации ».

Рассказ о прошлом и 
будущем памятника ис
тории и культуры про
звучали на каждом из 
объектов субботника Это 
было обязательное усло
вие: каждый из добро
вольцев должен знать, 
для чего он работает се
годня. И чтобы подумать 
о завтрашнем дне — о 
массовом участии томи
чей в восстановлении па
мятников старины.

Об этом — подробный 
разговор в специальном 
выпуске «Народной
стройки», который будет 
опубликован в одном из 
ближайших номеров га
зеты.

С. ВАЛАШЕВ.

ПРАКТИКА
ПЕРЕСТРОЙКИ

Письма
из Верхнекетского 

района

П О Р У Ч  Е 
САМОМУ

Т АК ЧЕТКО и совре
менно обозначила лич
ностную позицию ком

муниста член бюро райкОй1а 
партии А. П. Корякина. Она 
говорила с трибуны плену
ма, что секретари по-преж
нему много занимаются хо
зяйственной работой. Бы
вает так; разрабатьгоает 
план благоустройства рай
исполком, а выполняет рай
ком. И обратилась к собрав
шимся:

— Был в отъезде предсе
датель? А  где другие члены 
исполкома, многие из кото
рых коммунисты? Могут 
сказать, что им не давали 
поручения? Пришло Время 
поручать самому себе...

Перестройка—это и строгая 
требовательность, обращен- 
нгья на себя. Коммунисты 
района заметили, что тради
ционную фразу «(блаво пре
доставляется...» президиум 
заседаний сменил на более 
демократичное обращение к 
sajRr: «Кто хочет выступить?». 
Стало меньше самоотчетов, 
больше предложений и кри
тики. Запомнились выступ
ления на пленумах прокуро
ра А. В. Исанина, педагога 
Н. М. Неморе, директора Ор
ловского леспромхоза Г. С. 
Родикова. Правдивые, ост

рые. Только ведь один вы
делил чужие «грехи», вто
рой надеется, что порядок в 
их парторганизации наведет 
кто-то со стороны, а третий... 
Третий сказал самокритич
но:

— План по производству 
товаров народного потребле
ния мы завалили. Свою ра
боту в этом плане считаю 
неудовлетворительной. Буду 
делать выводы.

Да, штрихи нового есть. 
Отчитьшаются в трудовых 
коллективах руководители. 
В январе отчеты состоялись 
более чем 8 10 партор1гани- 
зациях—коллективную аттес
тацию прошли руководите
ли хозяйств, профкомов, ак
тивисты народного контроля, 
кандидаты в члены КПСС. 
Пока не было случая, чтобы 
отчет держал рабочий, хотя 
такая мысль зреет. Она бы
ла высказана на семинаре 
секретарей первичных. И 
те согласились, что действи
тельно очень полезно поза- 
давать при этом своему то
варищу вопросы: «А  почему 
ты не лидируешь в соревно
вании?», «Часто ли бьша- 
ешь в школе, оде учатся твои 
дети?», «Почему не вступил 
в общество трезвости?».

В поле-отряды  
п л о д о р о д и я

Иополксм областнето Со
вета народных депутатов и 
президиум. о>блсовпрофа рас
смотрели итоги социалисти- 
ч&ского соревнования райо
нов, совхозов и колхозев, 
■производственного объедине
ния «Агратромх'имия» по 
вывозке органических удоб
рений на • поля (по состоя
нию на 25 февраля).

Победителями социалисти
ческого соревнования приз
наны:

Шегарский район (предсе
датель райисполкома В. А. 
Щелканов, 1гфедседатель 
райкома 1профсоюза работ
ников атропромьииленното 
комплекса А. И. Зави|дов);

Асиновский район (пред
седатель горисполкома А. И. 
Реннит, председатель край
кома профсоюза работников 
агропромышленного комп
лекса Н. С. Степанов);

Чаинский район (предсе
датель райисполкома В. С. 
■Старцев, председатель рай
кома профсоюза работников 
агропромышленного компле
кса Ю. Г. Туров);

совхоз «Чаинский» Чанн- 
окого района (директор 
М. Г. Чарный, председатель 
профкома Г. А. Кравчук);

совхоз «Советский» Шегар- 
ского района (и. о. директо
ра И. И. Гусев, председа
тель профкома Н. Н. Ледя- 
ева);

совхоз имени Ленина Аси- 
новского района (директор 
С. М. Мельник, председа

тель профкома Г. Г. Геяе- 
раленко);

опытно - производственное 
хозяйство имени В. Н. Си
доренко Томского района 
(директор В. И. Анчарук, 
председатель профкома
Ф. Й. Цирфа);

колхоз «Гигант» Щегар- 
ского района (председатель 
В. И. Лещеня, председатель 
профкома Г. М. Цыро);

совхоз «Путь Ленина» Па- 
рабельского района (дирек
тор Г. А. Яковлев, предсе
датель профкома Г. Р. Боб
рова);

совхоз «Чернореченский»
Томского района (директор 
В. К. Романенко, председа
тель профкома Ю. П. Гак- 
жа);

совхоз имени X X II съезда 
КПСС Кожевниковокого рай
она (директор В. А. Федо
сов, председатель профкома
A. П. Михайлсв);

среди объединений «Агро- 
промхимия»:

Асиновское (председатель 
Ю. П. Воротников, предсе
датель профкома Г. М. Со
ломина);

Чаинское (председатель
B. И. Техриб, председатель 
профкома Л. Н. Аникин);

Колпашевское (председа
тель В. А. Ковалев, предсе
датель профкома Л. С. Про
нина);

Зырянское (председатель 
Ю. В. Родионса, предсеца- 
тель профкома А. П. Си
мон).

7 0 -КВАРТИРНЫ Й Д О М
Такой дом можно построить из кирпича, который за 

сутки был произведен на предприятиях объединения 
«Томскстройматериалы». На такой рубеж в конце февра. 
ля объединение вышло впервые.

Большой вклад в наращивание суточных объемов про
изводства внесли следующие коллективы объединения; 
завод стеновых материалов, завод керамических мат-'риа
лов и изделий и Молчаиовский кирпичный завод.

И. ЕФИМОВ.

УК АЗ
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР 

О ПРОВЕДЕНИИ ОЧЕРЕДНЫХ ВЫБОРОВ НАРОДНЫХ 
ЗАСЕДАТЕЛЕЙ РАЙОННЫХ (ГОРОДСКИХ) 

НАРОДНЫХ СУДОВ РСФСР

В связи с истечением в апреле-мае 1987 года полно
мочий народных заседателей районных (гороцских) на
родных судов РСФСР Президиум Верховного Совета 
Роосийской Советской Федеративной Ссциалистической 
Республики постановляет;

Президиумам Верховных Советов автономных республик, 
исполнительным комитетам краевых, областных. Москов
ского и Ле'нинграяС|юаго городоких Советов народных де
путатов, исполнительным комитетам Советов народных 
да.путатов гштономных сбластей и автономных округс.з 
провести очередные выборы народных заседателей рай
онных (городских) народных судов РСФСР в апреле, 
мае 1987 года.

Председатель Президиума
Верховного Совета РСФСР В. ОРЛОВ
Секретарь Президиума
Верховного Совета РСФСР ,Х. ПЕШКОВ
Мо.ква, 27 февраля 1987 года.

Н И Е 
СЕБЕ

Бе з  п о в ы ш е н и я и н и .
циативы и ответствен
ности коммунистов, бо

евитости парторганизаций 
захлебнется перестройка. То
чек же приложения сил 
много. В ведущей отрасли 
района мало партийных 
групп, не все парткомы уме
ло организуют соревнование. 
В Лисице, Макзыре, Клюк- 
винке и других поселках за
пущена культурно - просве
тительная работа, распада
ются женсоветы, пасуют пе
ред браговарами товарищес
кие суды и другие общест
венные формирювания.

Выступая с докладом на 
VI пленуме райкома, В. Н. 
Решетников признал, что о 
строителях в районе вспоми
нают лишь во времена штур
ма.

как председателю райирпол. 
кома... Полтсфа года бюро и 
пленум даже не рассматри
вали положение дел в стро
ительстве.

Не обсуждали долго — не
хорошо. Нр̂  и обсуждение 
обсуждению рознь. Шла по
сле многих заседаний бу
мажная круговерть, затруд
няя контроль за приняты
ми решениями. Документы, 
выходившие из отделов рай
кома, хоть и назьшались 
«План конкретных меропри- 

содержалиятий», содержали вопреки 
нашанию обилие общих 
фраз. «Усилить», «поднять», 
«изжить» и опять же «раз
работать»...

— Провальные результаты 
в строительстве в первом го
ду пятилетки — итог вялой, 
неэнергичной работы по пре
творению решений X X V II 
съезда, постановления рай
онной партконференции. Это 
я отношу прежде г  к се
бе. Думаю, что правильно 
будет отнести эту критику и 
к членам бюро, к А. П. Зо
тову, курирующему строи
тельство, к А. И. Чистякову,

Насыщенный мыслью, 
критический доклад на VI 
пленуме райкома (он состо
ялся в январе), ход коллек. 
тивного обсуждения помог 
выработать действительно 
конкретные меры. Создана 
комиссия по контролю за 
качеством строительства из 
членов я кандидатов в чле
ны райкома КПСС. Решено 
распространить опыт строи, 
тельства хозспособом, имею
щийся в Сайгинском дес. 
промхозе, и опыт семейного 
подряда; на Белоярском ЛПК 
создалась даже очередь из

желающих строить жилье 
таким методом. Внедрение 
двухсменки, л^№ий четы, 
рехмесячник ударной рабо. 
ты на пусковых, создание 
партийных групп и, безусло
вно, многоплановая забота о 
самих строителях...

Высказано на пленуме и 
требование к первым руко
водителям трудовых коллек
тивов, ■чтобы они предметно 
разобрались, как собирают
ся решать программную за
дачу партии по обеспечению 
к 2000 году каждой семьи от
дельной квартирой или ин
дивидуальным домом, — со
брали бы очередников и яс
но им сказали, когда, на ка
кие средства, какими ре
сурсами будет в .коллективе 
возводиться жилье.

Все эти задумки тр)ебуют 
инициативы кадров, высоко
го уровня исполнительской 
дисциплины — важнейше
го звена перестройки. Мно
гие же работники от дисцип
лины отвыкли, даже о собст
венных заверениях легко 
забывают. Свежий пример. 
Райком комсомола во главе с 
первым секретарем Сергеем 
Демковичем наконец-то уви
дел конкретное дело яа пу
сковых объектах. Увидел 
сам и сейчас, а не летом, ко
гда приезжали энергичные 
бойцы студенческих строи
тельных отрядов. «Моло
дежь выходит на субботник: 
строителям 78-квартирника 
нужны наши руки!» — про
возгласили в райкоме 
ВЛКСМ, сообщили строите
лям, но слово свое не сдер
жали.

(Окончание на 3-й ютр.)
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Хроника

идеологической

работы

Предложено 
ца (политдне

Не раз в прошлом году 
на единых политднях в 
трудовых коллективах 
Стрежевого высказыва
лось предложение пост
роить по примеру томи
чей сеть безалкогольных 
кафе для лучшей орга
низации семейного и мо
лодежного досуга. Это 
предложение получило 
полную поддержку и 
одобрение в горкоме 
КПСС.

Надаано исполком го
родского Совета народ
ных депутатов принял 
решение о строительстве 
в этом году силами ор
ганизаций Стрежевого де
сяти 1а.~1гциали!зкрован- 
ньгк предприятий обще
ственного питания. Эти 
кафе, построенные по ин- 
дизидуальнь;(м проек
там, появятся во всех 
микрсрайонах города, на 
территории, ссвхоза 
«Стрежевокой», в парко
вой зоне. Трудовые кол
лективы, которым при
дется вести строительст
во, уже получили зада
ния и готовятся к нача
лу сооружения нужных 
горожанам сЗъектов. В 
решении иололкома ре- 
комендсаавэ работникам 
Стрежевското и Васюган- 
ского орсс'з максимально 
копальзсвать возможно
сти семейного подряда.

К. ЧБРНАВИН.

Деловой
разговор

«Актуальные проблемы 
совершенствования ком
мунистического воспита
ния населения по месту 
жительства и повышение 
роли самоуправления в 
свете требований X X V II 
съезда КПСС» — так на
зывалась (научно-практи
ческая конфере1Н|ция, 
проведенная недавно Ки
ровским райкомом пар
тии и райисполкомом.

В ее работе приняли 
участие руководители 
предприятий, секретари 
парторганизаций, члены 
советов 1микрорайснсв, 
начальники жилищно- 
ком̂ м1унальных служб, 
ветераны войны и труда, 
депутаты районного Со
вета.

В выступлениях пред
седателя Ки'РСВ1Ского рай- 
йополкома Г. А. Пснкра- 
товой и доцента межву
зовской кафедры этики и 
эстетики кандидата фи
лософских наук Т. А. 
Титовой были расомотре- 
ны вопросы социального 
развития района, задачи 
по сове1ршенствованию 
самоуправления, работе 
с населением по маету 
жительства. Участники 
конференции '.продолжи
ли обсуждение этих про
блем на секциенных за
седаниях, где ссстоялся 
живой обмен мнениями, 
опытом работы. Итогом 
этого делового разговора 
стали рекомендации по 
работе с людьми в жи
лых микрорайсяах, на 
агитплощадках.

А. ВАЛЕНТИНОВА.

Вечера вопросов 
и ответов

Как будет благоустраи
ваться район, каковы 
перспективы его соци
ального развития в бли
жайшие годы, улучшит
ся ли работа кеммуналь- 
ных служб? Эти |и дру
гие вопросы были заданы 
руководителям городско
го и районного исполко
мов, управлений и ве
домств на встречах в 
трудовых коллективах и 
ПО' месту жительства в 
Октябрьском районе.

За два месяца года 
проведено уже десять ве
черов вопросов и отве
тов. Более трех часов 
продолжалась встреча 
трудящихся опичфабри- 
ки «Сибирь» и жителей 
микрорайсна с замести
телем председателя гор
исполкома Г. Н. Нагочга- 
ской, председателем Ок
тябрьского .райисполксма 
О. В. Козлсвской, руко- 
водителя1МИ горздравовде- 
ла и у.пра1вления тергов- 
ли, на которой им пред
стояло ответить на мно
жество (разнообразных 
вопросов. Такие же 
встречи состоялись в 
коллективах железнодо
рожного узла, в М1икро- 
районе нефтехимического 
комбината, других ‘ кол
лективах. Сейчас работ
ники райксма КПСС и 
райисполкома готовят ве
чер вопросов и ответов в 
учреждениях агропрома.

Т. БАХМЕТЬЕВА.

П О Р У Ч Е Н И Е
САМ ОМ У СЕБЕ

ации «Тоилеспром»? В рай. 
ояе ведь помнят слова на
чальника объединения
В. Н. Шутова, обещавшего 
найти руководителю этого 
леспромхоза работу по си
лам, если не поправит дело.

Даниленко-„да с с I

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

РАЙОННЫЕ будни тя
желы из-за перепле
тения стилей и авто

ритетов разных уровней уп
равления.

Бывший партийный 1>абот. 
ник, председатель райиспол
кома А. И. Чистяков сказал: 

— Никогда не думал, что 
социальные вопросы ока
жутся в нашей повседневно
сти такими каверзными. Тем 
более что и сейчас планы 
социально - экономического 
развития утверждаются без 
визы местных Советов.

Прав председатель. Только 
ве;5Ь «каверзные» вопросы 
пбявились не вдруг и не без 
вины райисполкома. На
стойчиво влиять на социаль
ную направленность планов 
строительства он не торо. 
пился. Сложность эконо
мических проблем и взаимо
отношений с хозяйственны
ми руководителями, которые 
«смотрят в сторону мини
стерств, хотя и живут в 
р£1Йоне», исполком райсовета 
не прочь переложить на рай
ком.

Такая раекдадка сил 'ни . 
кому не прибавляет автори
тета. Об этом было точно 
сказано на V  пленуме обко
ма партии: Верхнекетскому 
райкому КПСС надо быстрее 
уходить от подмены хозяй
ственных органов, решитель. 
нее сталкивать с плеч груз 
обязанностей, которые спол
на должны брать на себя 
райисполком, РАНО и дру
гие районные организации.

В исполкоме Белоя(рского 
поссовета признают свои 
упущения. Мала еще актив
ность народных избранников 
в борьбе за трезвый образ 
жизни, дисциплину и орга
низованность. Да и на строй
ках райцентра давно могли 
бы действовать депутатские 
посты. Но постоянную ко
миссию поссовета по промы.

шленности, строительству и 
транспорту, которой руково
дит депутат А. Г. Пластунов, 
исполком не сумел расшеве
лить.

— Ее постоянство лишь в 
том, что членов комиссии 
все время приходится бу
дить толчками, — рассказы
вает секретарь исполкама 
поссовета Н. Р. Коростелева.

Пожалуй, сказьшается и 
«пример» однотипной комис. 
сии районного Совета. Но 
эту-то комиссию «толкать» 
неудобно. Ведь возглавляет 
ее второй секретарь райкома 
КПСС Александр Павлович 
Зотов. Собиралась комиссия 
редко, решения вьшосила ра
ди протокола.

И здесь возникает вопрос 
уже не только о поручениях 
самому себе. Избиратели, 
весь райсовет надеялись на 
двойной опыт секретаря рай
кома. Александр Павлович 
был ранее авторитетным хо
зяйственником, сумевшим 
вывести кирпичный завод из 
отстающих. Почему же в Со
вете он работает так, словно 
делает снисхождение испол
кому? Почему позволил себе 
даже перед избирателями 
вовремя не отчитаться?

Ж ИЗНЬ подбрасьшает 
проблемы. Зная, что в 
районе трудовые кол

лективы избирают руково
дителей (в основном это бри
гадиры, мастера), в Степа- 
новакой школе решили вы. 
бирать директора, его заме
стителей, завуча.

ла в отставку. Наверное, это 
поступок честный. «Мне се
бя не переиначить. По-ново. 
му не cM orj'» , — об'ьяснила 
она. А  ее преемник сможет 
ли сразу стать настоящим 
организатором?

В аккуратные райкомов- 
ские списки резерва кадров 
приходится вносить поправ
ки. Около года тому назад 
возглавил партком Ингузет- 
ского ЛПХ Степан Василь- 
вич Девентейчик. Райком 
такое выдвижение не пла
нировал. Но бьшшему на
чальнику сплавучастка, уме. 
ющему работать с людьми, 
коммунисты оказали дове
рие. Не все пока у него ла
дится. Не «подмял» молодо
го партийного секретаря ди
ректор леспромхоза А. С. Ма
твеев, но и Степан Василь
евич не смог повлиять на 
первого руководителя пред
приятия.

Человеческий фактор. Сло. 
ва которым недолго и об
ветшать, если забыть об ин
дивидуальной работе. Нель
зя давать малейшего пово
да, чтоб КТО-ТО в беде или 
радости подумал: «Я  безраз
личен своему коллективу». 
Выступая перед секретаря
ми парторгаиизац^, пред, 
седатель партийной комис
сии В. Н. Липатников при
вел такой факт: коммунисты 
Белоярского аэропорта уму
дрились даже взыскание 
снять со своего товарища... 
заочно, не пригласив на со
брание, не заслушав. Это 
ли не бюрократизм в пар
тийной ра^те!

А  Ушакову?
I *

В колхозах области проходят собрания, - 
на которых анализируются итоги прошлогодней 

работы и первый опыт ускорения

А. С. Матвеев повинен не

Возглавлявшая нижнии 
склад Ягоднинского ЛЗП 
женщина сама ушла с долж
ности. С ней много беседова
ли в парткоме, объясняя, ■что 
на дворе не 30-е годы, что 
Закон о трудовых коллекти. 
вах — реальность. Но когда 
на общем собрании рабочие 
открыто высказали свое не
удовольствие жестким ад
министрированием, руково
дитель участка, всегда спра
влявшегося с планом, пода-

только в провале январско. 
го плана. Под его руковод
ством Ингузетский ЛПХ уже 
дважды не справлялся с 
годовыми планами. Здесь 
слаба трудовая дисципли
на, велика текучесть кадров. 
Подтвердилось на примере 
этого предприятия правило: 
вялая экономика там, где 
глухи к социальным пробле
мам. На все вопросы рабочих 
о жилье, пекарне, вводе дет
сада у руководителя один 
ответ — пустые обещания.

Возможно, более в ДЗосе 
времени было бы созвать 
общее собрание, чтобы сам 
коллектив сказал директору 
«нет». Но сработало и второе 
правило: там, где игнориру. 
ют нужды людей, нельзя 
рассчитывать на развитие 
демократических начал. По
этому бюро райкома, заслу
шав А. С. Матвеева, само 
сделало вывод: руководить
коллективом он не может.

Как поступит в этой енту.

Стиль райкома партии во 
многом зависит от методов 
работы первого секретаря, 
от его авторитета, характера, 
кругозора. О нем говорят: 
очень строг, способен на во
левое решение. Болеет за де
ло, не дает себе никакой 
скидки. Наоборот, чаще дру
гих ездит в командировки; 
рабочий день начинает не 
позднее 7, а заканчивает не 
ранее И. С ним интересно 
говорить о людях, экономи
ке Прикетья. В беседах на 
другие темы он может оза
дачить собеседника вопросом 
«А  вы читали?». И будет 
этот вопрос совсем далек от 
привычного круга чтения 
эрудированного партийного 
работника. Есть люди, кото
рые хотели бы видеть Ви
талия Николаевича менее 
требовательным. Но он не 
согласен. Наоборот, считает: 
сбои в работе аппарата идут 
еще от его нетребовательно
сти, неумения добиваться, 
чтоб человек сполна вьшол- 
нял свои обязанности.

Главное поручение, кото
рое дает ■ он себе, связано, 
конечно, с перестройкой. 
Ведь чтобы линия райкома 
настойчиво и последователь
но работала на цели рево
люционного ускорения, она 
должна определяться прак
тическими действиями нова
торов, энтузиастов.

В. БРЫНДИНА, 
наш спец. корр.

В Ы С О К И Е  Н А Г Р А Д Ы
Указом Президиума Верховного Совета СССР от 23 фев

раля 1987 г. присвоено звание «МАТЬ^ГЕРОИНЯ» с вру
чением ордена «МАТЬ-ГЕРОИНЯ» матерям, родившим и 
воспитавшим десять детей:

по Томской области ‘
БАРАНОВОЙ Галине Николаевне — рабочей совхоза 

«Тс1М1:1кий», Томский райсн.
ЛИНКИНОЯ Ольге Альбертовне — служащей совхоза 

«Дружный», Александровский район.

НОВОСТИ

УТВ ЕР Д И Т К О ЛЛЕК ТИ В
ф  На подшипниковом заводе уделяют большое внима

ние строительству жилья хозяйственным  ̂ методом. 
Утверждена программа, позволяющая обеспечить к двух
тысячному году всех заводчан отдельной квартирой.
Комитет комсомола разработал положение о строитель
стве на ГНЗ-5 молодежного жилищного комплекса. Его 
проект опубликован в заводской многотиражке для все
общего обсуждения. Затем сн будет утвержден • на кон
ференции келлектива ГПЗ-5.

В проекте предусматрквается, что членами МЖК 
будут молодые заводчане, стоящие в очереди на полу
чение жилья, учителя педшефной школы № 47, моло
дые врачи заверской медсанчасти, работники столовой. 
МЖК будет создаваться сверх заводокой преграммы 
жилищного строительства.

Т. ЛРОЦЮК.

В Т О Р А Я  П Р Е М И Я
^  Коллегия Министерства автомобильных дорог и ЦК 

профсоюза рабочих автомобильного транспорта 19 фев
раля 1987 года подвели итоги социалистического соревно
вания среди предприятий отрасли за прошлый год. Кол
лективу ToMioKoro сбласткого прои©в01Ц1стве'ШЮго управле
ния строительства и эксплуатации автодорог была при
суждена вторая премия. В 1П0вдравлении коллективу, 
присланном телеграммой, коллегия министерства поже
лала управлению трудовых успехов в духе перестройки 
и развитии ссциалисти'ческсго соревневания.

До открытия собрания в 
Илевке оставалссь с полча
са, но, встретившись в каби
нете здешнего председателя 
А. Е. Даниленко, представи. 
тели из Томска и Зырян
ского говорили не о делах 
хозяев. Они пытались пред
сказать ход со:5рания в Бе- 
ловодовке, в колхозе имени 
Карла Маркса, не исключая 
и того, что колхозники мо
гут «.прокатить» тамошнего 
председателя Г. М. Ушако
ва. В Беловодевке я тоже 
бывал не раз и по личным 
впечатлениям знаю, что 
Ушаков—руководитель не из 
авторитетных, легок на сло
во, но не тверд в делах. Его 
наказывали и за приписки, 
и за разлад дисциплины, и 
за другие нарушения.

— Но и народ там не 
прост, — заметил заведую
щий сельхоэотделом Зырян
ского райксма партии С, Е. 
Тзн. — Если что этим лю
дям не понравится, встанут 
посреди собрш*ия и уйдут...

— Он, по-моему, обособил 
себя. Иногда чересчур ре
зок, многое на себя берет, — 
размьццлял Даниленко. — 
И ко мне, бывает, бегут 
специалисты с докладными 
на подчиненных, а я по
сылаю их в совет бригады— 
пусть там сами разбирают
ся. Не просто с людьми ра
ботать. На однего и при
крикнуть надо, другого — 
похлопать по плечу. Люди...

— Мы и сами Ушакова 
проморгали, — признал за
меститель председателя обл- 
агропромЗ В. М. Кресс, — в 
самом начале надо было его 
учить...

И уже когда собрание в 
Иловке закончилось и все 
стали разъезжаться, Тзн 
снова озабоченно прогово
рил:

— Как же все-таки там, в 
Беловодевке?

удивлялись участники се
минара, во всем видя следы 
сбяс'зле1ния. Уютно и тепло 
в столовой. Чисто и сухо во, 
дворах. Для строительства 
жилья запасался лес, це
мент. А  суточные надои 
ежедневно прибавлялись на 
полтора килограмма.

Это бьвди самые первые 
дни нового колхоза, которо
му сейчас исполняется год. 
Что же произошло за этот 
срок? Во-первых, надой от 
коровы вырос до 2.400 кило- 
праммоз. А  плюс — более 
чем 500! Хорошо шагнул но.
В0РСЖ1Д€'ННЫЙ!

Конечно, в докладе и вы
ступлениях на собрании 
цифры роста назывались не 
без гортостл. Но любевания 
ими, смакования — не было. 
Более того, отчетливее зву
чало иедовольство сделан
ным. И это не от ложной 
скромности. На самом деле, 
не все еще ладится и у мо
лодого пред|седат8ля, и у 
молодою колхоза.

Меня, признаться, еще ут
ром в Зырянском подмыва
ло доехать туда вместе с 
председателем РАНО Д. М. 
Хамбуряном, но пересилило 
Желание посмотреть на «на
чало» другого молодого 
председателя. Об Ушакове 
мы уже не раз писали, а 
вот как дела у Даниленко? 
Чем он отличен и нов?..

Владимир Шипицын—молодой строитель города нефтя. 
ников Кедрового в (Парабельском районе. Он трудится 
в комплексной бригаде С. Разливанова из |аМК-156 трес
та «Северстрой». ^Сейчас он вместе с товарищами по 
бригаде возводит среднюю школу. С увлечением р а с 
тает Владимир на комсомольско-мслодежной стройке, 
доволен своей работой, довольны и «го работой в бригаде.

Фото Е. Лисицииа.

В пользу Илевки склонял 
и такой показатель: чистый 
доход за год состав-ил 175 
тысяч рублей. Немного? Но 
по всему Зырянскому райо
ну и 'того меньше — всего 
б тысяч. А  ведь трудового 
люду в колхозе «40 лет 
Пебедыа не набирается и 
двухсот человек.

С год -назад здесь, в Илов
ке, проходил семинар пер
вых секретарей райкомов и 
горкомов партии, изучав
ших опыт пресдолания от
ставания. А  Илсвокая фер
ма была в числе самых от
стающих (годовой надой от 
коровы был всего 1.883 ки
лограмма). В марте илсюцы 
взяли обязатедыство под
нять эту «планку» до 2.250. 
«Вот вам и отстающая!» —

Если молоко принесло 
прибыль, то ПрС1ИЭВОДСТВО и 
говядины, и свинины убы
точно. Велик-и (до 15—20 
процентов) потери зерна 
при уберке. Председатель 
ревизионной КОМ1ИССИИ ре
зонно критиковала правле
ние колхоза за слабый кон
троль расходования ГСМ, 
запчастей, пиломатериалов. 
Не изжиты еще приписки в 
путевых листах. И сена в 
некоторых скирдах зимой 
оказалось чуть ли не вдвое 
меньше, чем считалось с 
осени. Не на одной сотне' 
гектаров уже сксше1нная 
трава ушла под снег. Не 
весь даже и хлеб убран...

А  свинарка В. А. Подане- 
ва, ветеран села, свое вы
ступление начала так:

— Я работать люблю. И 
работа у  меня подается. 
Сдала тькячу с лишним по
росят... Но в таких услови
ях, как у нас на ферме, ра
ботать нельм. Н^т вентиля
ции. Даже сиийьи задыха
ются...

Главный инженер колхо. 
за В. -Г. Цин удрученно го
ворил о том, что себестои
мость .колхозных перевозок 
более чем в два раза пре
вышает среднеобластной по
казатель. Нередко еще бы
вает, что нсвенькую техни
ку гробят разгильдяи. Де
сятками дней исчисляются 
и гфогулы некоторых кол- 
хоэвиксв... Настораживает и 
такой итог: г.ри орав.нитель- 
но низкой выработке на че- 
лсвека зарплата подскочила 
дэвольно высоко. А  выход 
продукции на ТОО гектаров 
сельхозугодий в полтора ра
за меньше, чем по району.

В общем, негативных мо
ментов хоть отбавляй. Ре
зервов — не перечесть. 
Есть над чем расти — и 
вширь, и вглубь, и вверх. 
Но и трудностей тоже хва
тает. Нет того, нет другого.

Как раз об этом обо всем 
и шла речь на собрании. Но 
без разнузданной крикли
вости и без «щу.каревских» 
шуточек. По-деловому. Как

Трезвость —  
норма жизни В ОРШ  ЗЛ ЗйКРЫТЫНН т р ш

Не везло в последние годы совхозу 
«Л уч ». Недаром в Кожевниковском рай
оне как-то даже привыкли, что государ
ственный план он не выполняет. Главной 
бедой для хозяйства стало пьянство.

Только за прошлый год 
139 рабочих в совхозе совер
шили прогулы из-за хмель, 
ного, а ведь всего в коллек
тиве 178 человек. Админист
рации же некогда было нала, 
живать дисциплш!у. Скорее 
всего потому, что сам дирек
тор А. Ф. Клименко оказался 
большим любителем спирт
ного. В конце концов в не
трезвом виде он совершил 
аварию, в которой погибла 
его малолетняя дочь, и по
пал под суд.

В декабре на его место был 
назначен С. А. Миньков. Но
вому директору пришлось с 
первых же дней объявить 
решительную борьбу пьяни
цам и прогульщикам. В фев
рале мы с ним встретились 
на заседании комиссии по 
борьбе с пьянством и алко, 
голизмом, которую создал и 
возглавил С. А. Миньков. В 
тот день на комиссию при
гласили свинарок В. С. 
Яценко и В. М. Сайчук. Эти 
женщины беспробудно пьян, 
ствовали Целую неделю, за
быв о работе. Разговор с ни
ми был серьезным. К сожа
лению, не смогли присутст
вовать на заседании комис

сии Г. Е. Исаков и его сожи. 
тельница Е. Н. Яковлева. 
Пришлось посетить их на 
квартире. Хозяева гостей не 
ждали. Они опали, перепив
шись браги. Е. Н. Яковлева 
окончательно проснулась, 
лишь увидев, что ее сын по
нес выливать брагу. Мамаша 
рыдала горькими слетами, 
переживая лишь о зелье, ко. 
тсрое заглушило в ней и со
весть, и женскую гордость.

Что может дать такая 
мать своим детям? Убеди
тесь сами. Недавно ее дочь 
Светлану тоже разбирали за 
пьянку, и вторая дочь Аль. 
бина, не стесняясь, пьет, хотя 
находится в отпуске по ухо
ду за ребенком. Глядя на 
них, невольно вспоминаешь 
другую такую же семью в 
Кожевниковском районе, где 
жертвой хмельного в одну 
ночь стало пять человек, не 
считая самого преступника. 
Неужели их судьба никого 
ничему не иаунила?

в табеле прогулов. Так, два 
дня прогула,.ни за что, ни 
про что получил добросаве- 
стный водитель Н. Н. Вер- 
билов, который попал в- не. 
м,илость к начальнику, уко
ряя его за пьянство. Сейчас 
Н. Н. Брагин отстранен от 
должности.

Мне приходилось беседо
вать со многими рабочими и 
специалистами этого хозяй
ства. Здесь, как нигде боль
ше, поражает равнодушная 
позиция тех, кто живет ря
дом с пьяницами. Рассуж
дают примитивно: «Я  ведь не 
пью, а до других мне дела 
нет». Есть и такие, кто моти
вирует свое невмешательст. 
во опасениями мести со сто
роны ПЬЯНИЦ. Видя такую 
нездоровую обстановку, но
вые люди не едут в совхоз. 
Несколько добротных квар
тир пустует. Изменить пси
хологию невмешательства — 
не менее важная задача, чем 
призвать к ответу пьяниц.

Особенно поражает своей 
нелепостью и бессмыслен
ностью поступок заведующе
го гаражом ком,муниста Н. Н. 
Брагина, который напился 
на дежурстве и «наставил»

Вторая деревня, в которой 
мне удалось побывать, была 
Хмелевка, названная так 
давно и, похоже, небетосно- 
вательно. Свои традиции 
пристрастия к хмельному 
она прочно удерживает и 
сейчас. Еще при подъезде к 
Хмелевке на дороге встре
тился совершенно пьяный 
тракторист Апталинского от. 
деления совхоза «Елгай- 
ский» Л. Е. Захаров, который 
в кабине своего трактора 
громко пел и клялся стать

летчиком. Такой «романти
ческий» заряд он получил, 
заехав к знакомым, хотя 
должен был доставить груз 
из Ювалы в Апталу.

В деревне Хмелевка живут 
рабочие совхоза «Смена». Не 
могу привести данные о со
стоянии трудовой дисципли
ны. Их не могли разыскать в 
конторе в течение двух дней, 
так что правомерно сомне
ние в существовании таких 
данных.

По-раэному встречали ра
ботников милиции жители 
Хмелевки. Например,' свар
щик Г. А. Тунаев, придя до. 
мой в обеденный перерьш, 
выпил браги и уснул, даже 
не убрав флягу с зельем. 
Только заботливо укутал ее, 
чтобы «дозрела».

Разнорабочая совхоза Е. П. 
Вогюнкова встретила гостей 
отборной руганью и угроза
ми, Естественно, ей не хоте
лось, чтобы заходили в ком
нату, где находились две 
полные фляги, самогонный 
аппарат и трехлитровая бан
ка самогона. Опомнившись, 
Елена Павловна пояснила, 
что проводила мужа в боль, 
ницу и решила немного по
веселиться. А  вечером дирек
тор совхоза А. И. Халецкий 
раосказьшал, что Е. П. Во. 
ронкова уже три дня боль
на. Придя к ней на следу
ющий день, мы снова обна
ружили бидон с брагой, по- 
поставленной после нашего 
первого посещения. Очевид
но, Е. П. Воронкова хотела

продолжить свое «лечение».
Одним словом, в Хмелевке 

у нас было много «интерес
ных» встреч. Всех и не опи
шешь. Хочется еще упомя
нуть лишь об одной — ко. 
гда входящих в дверь работ, 
ников милиции встретили с 
топором в руках. Им зама
хивался В. Д . Задворный, 
приехавший в гости к родст
венникам по фамилии Га
лушко. 30 сентября В. Д. За
дворный уволился с работы 
из ПЖРТ Советского района 
и отдал все свое время ис
ключительно пьянству. Сей
час ему «'Помогают» найти ра- 
^ т у  в Ленинском райотделе 
милиции, на территории ко
торого проживает тунеядец и 
пьяница.

Думаю, и эта встреча была 
не случайной. Пьяницы, как 
мухи на мед, летят туда, где 
создана для них самая бла
гоприятная обстановка. И 
редкие заседания комиссии 
по борьбе с пьянством в 
сельсовете проводятся в об
становке строгой секретности 
и за закрытыми дверями. 
Прячутся от пьяниц дружин
ники. Кто же в таком слу
чае сможет сделать трезвой 
Хмелевку?

Не удалось нам увидеть 
должного порядка и в сов
хозе «Малиновский», хотя 
мы на это надеялись, пото. 
му что знали: хозяйство
крепкое. Но и здесь в прош
лом году на 375 работающих 
пришлось 126 прогулов на 
почве пьянства. Общий убы-

о своем. кронном. И тон, ко
нечно, исходил от предсе
дателя... Обнажая недоста
тки, он видел и перспек
тиву, новые здания детсада, 
школы, клуба, дома механи
затора, жилые дома... Кста
ти, решено сдавать по 16— 
17 квартир в год.

Были высказаны претен
зии в адрес РАНО и обл- 
агролрема. М(ало помогают 
стройматериалами. Опереть
ся колхозу не на кого — нет 
городского шефа...

Однако общее настроение 
колхозников, оптимизм и 
yeepeHHCiCTb их председате
ля определили такое Обяза
тельство: дать от коровы за 
ГОД ПО 2.750 килограммов мо. 
лека, то есть подняться еще 
на 350!

— Думаю, ЧТО пора нам 
присматриваться и к трех- 
тысячному рубежу, — за
метил Даниленко.

Что ж, эти прогнозы не 
беспочвенны. Сейчас суточ
ный надой от коровы пре
вышает прошлогодний почти 
на два килограмма.

Илевка — небольшая, не 
блещущая К’0вос1рой1ками 
деревня. Деревянная конто
ра, деревянная школа, де
ревянный клуб. Нет и се
годня в ее внешнем облике 
особых, разительных пере
мен. Эти перемены гфоизо- 
шли в сознании людей, в 
их отношении к делу. И 
Трудно это проиллюстриро
вать какими-то фактаиии, но 
чувствовалось по всему хо
ду собрация: между колхоз
никами и председателем на
лажен прочный человечес
кий .ксичтакт. Контакт дове
рия. Наверное, и здесь на
чинаются первые всходы 
ускорения. Чувствуется, что 
молодой председатель (рю- 
дом сн из соседнего колхо
за «Рсасия») с ненашран- 
ной открытостью воспринял 
заботы Иловки.

* *  *

Ну, а как же в Белово- 
довке?

Как и предполагалось, с 
первого «захода» собрание 
там не nojft^naocb, колхоз
ники встали и ушли...

— Но не надо драматизи
ровать ситуацию, все в ду
хе времени, — говорит за
меститель председателя Зы
рянского РАЛО В. А. 
Соколов. — Собрание бы
ло плохо подготовлено. 
Между председателем и кол
хозниками возникли несог
ласия по некоторым вопро
сам. Не до конца был про
думан промфинплан. Не 
было хорошего анализа... В 
общем, собрание отложили. 
Пусть еще раз обдумают 
СВ'ОИ дела и поступки и сам 
председатель, и колхозники. 
Не будем спешить с вьшо- 
дами. Идет процесс пере
стройки. Еще не ясно, ока
жет ли 'Ушакову свое до
верие коллектив...

На самом деле, не будем 
спешить с оценками. Это 
право сстает!ся за самими 
белсводовцами.

А. СОЛОВЬЕВ.
Зырянский район.

ток от этого составил 12 ты
сяч рублей. Директор совхо
за С. И. Козлитин признает, 
что борьба за трудовую дис
циплину сегодня наиболее 
важна. Кое-что уже делает
ся. Результат: в прюшлом
году совхоз выполнил план 
по всем показателям. Кол
лектив настроен против 
пьяниц.

Но пока далеко не все пья
ницы и браговары получают 
по заслугам. Например, мы с 
удивлением узнали, что ош
трафованная товарищеским 
судом за браговарение заве
дующая складом Н. П. Лело- 
юр полностью получила 
«тринадцатую зарплату» в 
сумме 876 рублей.

Осложняет обстановку и 
то. Что совхоз находится на 
территории двух сельсоветов 
— Малиновского и Новосер- 
геевокого. В Малиновском с 
декабря нет председателя 
комиссии по борьбе с пьян
ством. Она, конечно, бездей
ствует.

А  вот председатель комис. 
сии в Новосергеевском сель
совете есть, но до оих пор 
не знает толком о своих обя
занностях. Иначе как пони
мать фразу, сказанную Г. П. 
Николаевой: «Я  что, мили
ционер, чтобы за пьяницами 
бегать?» При таком отноше
нии, конечно, трудно гово
рить о серьезной работе.

О. МАРКОВ, 
инспектор УВД облис.

полкома.
Кожевниковский район.

Профсоюзы:
радиус

действия

Смотр

бережливых

Принято совместное по
становление облоовпрэфа, 
областных советов НТО 
и ВОИР об организации 
в двенадцатой пятилетке 
смотра эффективности в 
ресу'рсосбереж1еш1И по 
лицевым счетам эконо
мии.

Цель смотра — широ
кое вовлечение трудящих, 
ся, рационализаторов,
иэОоретатеяей, Научно- 
технической обществен
ности в движение за ко
ренное улучшение зконо- 
М'ии материально-сырье
вых, Т01ЛЛИВН0-ЭН€ргеТИ- 
ческих ресурсов на ос
нове лицевых счетов.

По итогам года лучшие 
коллективы будут на. 
траждаться дипломами 
облсовпрофа, областных 
советов НТО и ВОИР. 
Победителей — отдель
ных участников смотра, 
коллективы бригад ожи
дают премии: две по 200 
рублей, три—по 150 и че
тырнадцать других.

О. НИКОЛАЕВА.

L
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УСТАВ ШКОЛЫ: МНЕНИЯ ПЕДАГОГОВ, УЧАЩИХСЯ, РОДИТЕЛЕЙ

в  «Учительской газете* был опубликован проект 
нового Устава средней общеобразовательной шко
лы. Решением Политбюро (ЦК КПСС он вынесен на 
широкое обсуждение общественности. Сегодня мы 
начинаем публиковать отклики, поступившие в ре
дакцию газеты.

УБ ЕРИ ТЕ
СКОБКИ

в  целом проект Устава от
ражает все необходимое. Но 
самое серьезное замечание, 
которое есть у меня, это не
защищенность школы от са
мых различных орггшиза- 
ций, которые требуют «обес
печить явку учащихся» для 
проведения самых различ
ных мероприятий. Скажу от
кровенно: работать в такой 
заорганюованной атмосфере 
очень и очень нелегко.

В разделе 49-м сказано о том, 
что школа, являясь центром 
воспитательной работы в 
микрорайоне, осуществляет 
эту работу с внешкольными

м
Поощряется

рвачество?

Мы с дочерью купили 
детский диванчик за 139 
рублей (в мебельном мага
зине по Иркутокому трак
ту). За доставку его уплати
ли 5 рублей 40 копеек. Ди
ванчик нам привезли; вы
грузили у подъезда, а когда 
мы его занесли в квартиру 
и убрали упаковку. — он 
развалился.

Обратившись в магазин, 
мы получили деньги (139 
рублей) и обещание, что 
брак заберут. Когда приеха. 
ли за диванчиком, дочь 
оказалась дома сдна с дву
мя мгшенькими детьми. Во
дитель в грубой форме по
требовал вынести диванчик 
к машине, но дочь не могла, 
естественно, одна этого сде
лать. Тогда водитель потре
бовал деньги, а иначе он 
сказал, что не возьмет ди
ванчик. Пришлось уаглатить 
ему 10 рублей.

Когда я узнала об этом, 
пошла в магазин спросить: 
законно ли с нас взяли 10 
рублей? Мне ответили, что 
за доставку нам деньги не 
возвратят, хотя мы и не ви
новаты, а 10 рублей взяли 
незаконно и нам их вернут.

После этого я несколько 
раз ходила и звонила в ма
газин. Наконец мне велели 
написать заявление. Напи
сала. Опять никаких ре
зультатов. Вновь поинте
ресовалась по телефону. От
ветили, что водитель в 
своей объяснительной отри
цает получение денег.

Мало того, что мы за чей- 
то брак уплатили 15 рублей 
40 копеек.^ нервы трепали, 
так нас еще и обвинили, 
что наговариваем на чест
ного человека, оклеветали 
его.

Возникает вопрос: не са
ма ли администрация 

Трансагентства поощряет 
рвачество водителей и 
скрывает их нетрудовые до
ходы, о которых везде так 
много гсворят? Безнаказан
ность и порождает таких 
людей.

Г. СУВОРИНА.
г, Томск.

Минимальный

ремонт

Мы. проживаем в деревян
ном доме по ул. М. Джали
ля, 35, построен'ним давно. 
За это время только один 
раз проводился капиталь
ный ремсят — в 1953 году. 
Дом опасно наклонился, по
лы и рамы покосились, 
фундамента нет, отопитель
ные печи отошли от стояков 
(по этой причине два года 
назад случился пожар). Зи- 
мсвать в таком дсме ci’Tho 

. мучение: вечером темпера
тура поднимается до 30 гра
дусов, а к утру вьвдувает до 
плюс 13— 14.

Жильцы очень надеялись 
на обещанный ПЖ РУ ре
монт в 1986 году. А  на ны- 
|неахгний год запланировано 
ремонтировать крыльцо и 
наличники..

По поручению жильцов 
i дома

А. НЕСТЕРКО.
г. Томск,

и другими учреждениями.
Но ни слова нет о том, кто 
же должен отвечать за это 
направление. До оих пор это 
вменялось в обязанности ор
ганизатора. А  я, работая в 
школе не первый год, могу 
сказать: осуществлять связь 
со всеми внешкольными уч- 
реж|дениями, координировать 
их работу со своей школой 
должен не организатор, а 
еще один человек, долж
ность которого пока в шко
ле не предусмотрена штат
ным расписанием. Этот че
ловек должен быть свободен 
от всевозможных других на
грузок: пусть отвечает за
клубы выходного дня. Орга
низатор просто не в состоя
нии один выполнять все то, 
что ему надлежит делать.

В нашей школе, как и в 
других, есть учком, работа

Как вас обслуживают!

которого не просто перекли
кается с деятельностью ко
митета ВЛКСМ и совета пи
онерской дружины, но и ду
блирует ее! Получается, что 
в школе — несколько орга
нов ученического самоуправ
ления. Видимо, есть смысл 
учесть эти недостатки и по- 
другому сформулировать 
обязанности учкома.

Восемнадцатый пункт, где 
сказано: «В случае система, 
тического или грубого нару
шения Устава средней обще
образовательной школы, 
правил, установленных для 
учащихся, к учащемуся мо. 
жег быть применена край, 
няя мера наказания — ис
ключение из школы» — счи
таю очень правильным и 
оче;нь нужным. В этом на- 
иравлении хсрсшо работала 
ксм'иэгия по делам несовер- 
ш.еинолетних при Ккрсв- 
ском райисполкоме Томска, 
которая задолго до появле
ния проекта Устава прини
мала такие решения.

И еще одно замечание, ко
торое может показаться и 
мелочью, но отражает суть 
дела. В пункте 42-м, Где гово
рится о руководстве школой, 
записано: «Для организации 
и координации внеклассной

воспитательной деятельнос
ти!... назнанается органша- 
тор внеклассной и внешко
льной воспитательной рабо
ты (на правах заместителя 
директора)!». Почему это оп
ределение дано в скобках? 
Так вот и на деле получает
ся: вроде все понимают, что 
организатор — это замести
тель директора, но... в скоб
ках. Предлагаю их убрать. 
Думаю, что это будет пра
вильнее.

Л. РЯЗАНОВА, 
организатор внеклассной 
и внешкольной работы 

школы № 18 г. Томска.

А РОДИТЕЛИ 
НИ ПРИ ЧЕМ?
Наряду с разделами «Уча

щиеся», «Учителя, классные 
руководители, воспитатели», 
«Руководство школы» совер
шенно несбхсдимо ввести 
еще один раздел: «Родители». 
Очень неплохо, что «...учи
тель несет персональную от
ветственность перед госу
дарством за качество своей

работы по обучению и вос
питанию учащихся, объек
тивность оценки их знаний». 
Кстати, хорошо бы и этот 
пункт дополнить словами: 
«...отвечает за конечный ре
зультат в деле воспитания». 
А  где же родители? Оста
лись в стороне? Выходит, в 
случае плохого воспитания 
— виновата одна школа? Ду. 
маю, что это неправильно. 
Обязательно нужно записать 
пункт об ответственности 
родителей. Почему бы не до
полнить проект тем, что ро
дители:

— ведут кружковую рабо. 
ту в школе;

— несут персональную от
ветственность за воспитание 
ребенка в семье;

— содействуют занятиям 
ребенка в кружках, секци
ях, активно готовят ребят к 
труду.

Еще я считаю, очень мало 
в проекте сказано о базовом 
предприятии. Ведь создавая 
в школе условия для произ
водственного труда, многие 
руководители предприятий 
считают это чем-то ненуж
ным, тратой времени и 
средств. Нужно отразить в 
Уставе ту заинтересован
ность предприятий в помо

щи школе, которую, к со
жалению, не все руководи
тели еще видят.

В. КРИВОШЕЕВ, 
начальник производства 

автоколонны № 1977.

В У П К - Н Е  
ТОЛЬКО УТРОМ
Хотелось бы сказать об 

учебных производственных 
комбинатах. Для седьмых, 
восьмых, девятых и деся
тых классов один день в не
делю свободен от занятий в 
школе. Но, как правило, ре
бята заняты в УПК только 
первую половину дня, а по
том каждый —  сам по себе. 
А  ведь можно было бы орга
низовать при комбинатах 
технические кРУ*ки и сек
ции. Я уверен — желающих 
заниматься в них было бы 
много. Вообще учебно - про
изводственные комбинаты
могли бы стать центрами 
технического творчества
школьников.

М. KAFAMAH,
десятиклассник школы 

№ 23 г. Томска.

...И ХОРОШЕЕ 
НАСТРОЕНИЕ

Долгое время алвисандрсввский магазин № 1 орса трес
та «Томокгазстрой» работал в неуютном приспосо0лен- 
ном помещении склада на самом берегу Оби. В здании 
самого магазина шел капитальный ремонт. И вот, нако
нец, — нсв'сселье.

Неом'стря на то, что по времени пришлось оно на хо
лодные зимние месяцы, в новом магазине тепло. И это 
главное. Остальное — дело рук коллектива. Хорошая 
выкладка товаров, удобные торговые места, чистота и 
уют — все это в нсвом магазине. После реконструкции 
магазин не узнать; увеличилась не только торговая пло
щадь — стали больше и удобнее складские помещения.

И не удивительно, что хорошее настроение у новосе
лов—продавцов Е. Л. Шамшуриной, Н. А. Табашниковой, 
Т. И. Паяихидк1;'.ксвой. Коллектив этого магазина посто
янно оправляется с планом товарооборота на 105—110 
процентов. Выполнен досрочно и январский план.

Успешный старт—залог того, что коллектив орса встре
тит 70-летие Великого Октября весомым трудовым ра
портом.

Е. КОВАЛЬЧУК.
Фото. Н. Лесникова.

Проблемы борьбы с наркоманией

На  с в е т  и з  т е н
Рабы страшной привязанности —  нар-

команы —  сегодня выходят на свет из те-

ни. где прятались многие годы. Выходят

они. разумеется. не ло своей воле: на-

чато решительное наступление на явле-

ние. о котором долго умалчивали.

В общем, наркомания — 
это молодежная проблема, 
большинство (80 процентов) 
— это люди в возрасте до 30 
лет, жизнь их прерывается 
рано. Об 'ЭТОМ r.pjiMO сказал 
в интервью газете «Правда» 
министр внутренних дел 
СССР А. В. Власов. Такое 
характерно и для нашего 
молодежного Томска. В чис
ле употребляющих нарко
тические вещества и состо
ящие на учете—^рабочие, сту
денты, реже служащие, 
неблагополучно в этом от
ношении в студенческих об
щежитиях политехнического 
и медицинско1го институтов, 
среди рабочих электролам
пового завода и объедине
ния «Сибэлектромотор». Про
никла наркомания и в рай
оны ооласти. В прошедшем 
году впервые были постав
лены на учет несовершен
нолетние — учащиеся школ 
и профтехучилищ.

В поле зрения милиции 
попадают те, кто хотя бы 
раз был замечен в употреб
лении сильнодействующих 
веществ. Чаще всего это мо
лодые люди, у которых от
сутствуют твердые жизнен
ные установки: стремление 
учиться, работать, кто не 
желает и не умеет с поль
зой использовать свой досуг. 
Предтечей наркомании ста
новится токсикомания. Под
ростки глотают различные 
таблетки, нюхают токсич
ные вещества.

Широкая наступательная 
борьба против пьянства и 
алкоголизма уже дает свои 
положительные результаты; 
не видно на улицах пьяниц, 
улучшилась производствен
ная дисциплина, меньше 
стало преступлений. Так же 
наступательно, всем миром 
следует вести борьбу и с 
наркоманией. Эти явления 
сходны по своим последст
виям, но наркомания во 
много раз опаснее пьянст
ва. Психическая и физиче
ская зависимость от нарко
тиков возрастает катастро
фически. Тому, кто приоб
щился к этому безумию, 
помочь крайне сложно, по

рой уже невозможно. При
выкая к наркотику, чело
век себя полностью разру
шает, как личность дегра
дирует. Наркоманы, даже 
действуя среди подобных 
себе, по сути находятся вне 
общества, они выключены 
из настоящей жизни, не 
имеют никаких привязан
ностей, кроме единственной. 
Отсюда порой и предель
ная наглостъ, и нечеловече
ская жестокость поступков. 
Отсюда же и равнодушие 
ко всему, даже к свободе 
и жизни.

Жизнь наркомана — это 
поиски и доставание все 
новых порций дурмана. Для 
приобретения наркотиков 
нужны немалые деньги, и 
наркоман не останавлива
ется ни перед чем. Он идет 
на спекуляцию, грабежи, 
квартирные кражи. В прин
ципе эти люди способны на 
все.

Наркоман постоянно за
тягивает в свой круг дру
гих людей. В числе этих 
«других» оказываются и не
совершеннолетние, что осо
бенно етрашни. «Угостив
шись» один-два раза, под
росток полностью попадает 
в зависимость от взрослого 
наркомана. По указке стар
шего он способен поити и 
на преступление. Учитывая 
социальную опасность скло
нения подростков к потреб
лению наркотических ве
ществ, Уголовным кодек
сом РСФСР предусмотрено 
за это наказание в виде 
лишения свободы сроком до 
Десяти лет. Или такой при
мер. Супруги-томичи Гла
зырины увлекались нарко
тиками, немалые запасы 
сырья которого хранили до
ма. Сын - подросток не мог 
не (Обратить 'вни|мания на 
странное поведение родите
лей, Однажды он обнару
жил эти запасы, решил по
пробовать и очень скоро 
уже не мог жить без посто
янного взбадривгшия с по
мощью ядовитого зелья. 
Так, не без помощи самых 
близких людей — отца и 
матери сьш стал наркома

ном. Характерен такой 
пример. Уехал на учебу в 
Ленинград совсем еще мо
лодой парень из Парабели. 
Там и познакомился с нар
котиками, вскоре втянулся. 
Когда поехал на каникулы 
в родное село, не забыл 
прихватить дурмана с со
бой — чтобы угостить дру
зей, Одни попробовали, дру
гие категорически отказа
лись. От них и пришло по
том в Ленинград письмо со 
словами: «Что ты делаешь, 
одумайся».

откуда же появляются у 
нас в области наркотичес
кие средства? Немало их 
завозится из республик 
Средней Азии, Краснодар
скою и Алтайского краев. 
К'торий источник — местное 
сырье. 14 тре-тий — лечеб
ные учреждения. Они, и в 
немалом количестве, имеют 
лекарственные препараты, 
содержащие наркотики. Не 
секрет и то, что порядок 
хранения и использования 
таких препаратов в системе 
здравоохранения еще очень 
далек от желаемого.

Следственным отделением 
Шегарского райотдела ми
лиции в конце прошлого 
года было закончено уголо
вное дело по обвинению Н. 
Разумовой. Являясь фельд
шером колхоза «1'игант» и 
Каргаяинского медпункта, 
эта молодая еще женщина 
систематически похищала 
наркотические вещества, 
грубо нарушала порядок 
учета и контроля наркоти
ческих сре,цств. За этим сле
довали другие должностные 
преступления. Страсть к 
наркотикам оказалась силь
нее даже инстинкта мате
ринства. Что ожидает ро
дившегося недавно у нее 
малыша? Мать осуждена 
на лишение свободы.

Назрела пора решить во
прос о территориальной вы
даче аптеками сильнодей
ствующих лекарственных 
препаратов, так как немало 
их' еще выдается по подде
льным рецептам.

Говоря о наркомании, не
льзя обойти стороной тех, 
кто сам наркотиками не 
злоупотребляет, но способ
ствует их распространению: 
перевозчиков, сбытчиков, 
изготовителей. Рецепты при
готовления зелья не найти 
Ни в одном справочнике. И 
все же подпольный промы
сел не прекращается. Зна
чит, кто-то насаждает при
вычку к наркотикам, кто-то 
заинтересован в том, чтобы 
большее Ч1исло молодых 
людей втягивались в пороч
ный круг. С цинизмом тор
говцы безумием наживают
ся на чужом страдании.

Наш закон эту деятель
ность определяет достаточ
но четко — особо опасные 
преступления. Статья 224-я 
■уголовного кодекса РСФСР 
за незаконное изготовление, 
хранение, перевоз и сбыт 
наркотических веществ пре
дусматривает наказание в 
виде лишения свободы до 
десяти лет. Задача нашей 
службы сегодня — выявле
ние источников, скупщиков, 
транспортировщиков, про
давцов. Это важнейшее зве
но в решении проблемы. У 
нас в области нет больших 
плантаций, но порой засе
вают маком приусадебные 
участки. Так, недавно за 
сбыт маковой соломки бы
ла осуждена жительница 
Томска Промайчук. Несмо
тря на преклонный возраст, 
она наказана лишением 
свободы сроком на три го
да.

Жажда наживы оказыва
ется порой сильнее здраво
го смысла. В д. 1 убино Том
ского района на такси из 
города систематически за 
маком приезжали А. Дро- 
гин и А. Сухоруков, кото
рый был за рулем. А  одур
маненный наркотиком во
дитель — беда для всех.

К сожалению, выявлени
ем маковых посевов пока 
занимается только мили
ция. Нам в этом деле очень 
нужна помощь, и оказать 
ее могли бы специализиро
ванные оперативные комсо
мольские отряды. Паралле
льно с выявлением посевов 
необходимо вести рг1зъясни- 
тельную работу среди чле
нов садоводческих коллек
тивов, хозяев приусадебных 
участков, что цветы мака 
являются не только укра
шением. Нужны и целевые 
рейды по общежитиям, про
верки базаров. Тем, кто вы
ращивает мак с определен
ной целью, пощады быть не 
должно.

Обстановка в борьбе с 
наркоманией достаточно 
сложная. Растет число со
ответствующих уголовных 
дел, количество привлечен
ных лиц и объемы изъя
тых веществ. Но этот рост 
ни в коей мере нельзя от
носить только за счет рез
кого увеличения числа нар
команов. Профилактика в 
области ведется более двад
цати лет. Сейчас, с создав 
нием при уголовном розыс
ке специализированного от
деления по борьбе с нарко
манией, работа ведется ком
плексно и целенаправлен
но. Во всех отделах области 
имеются сотрудники, про
шедшие специальную ста
жировку по выявлению 
нарко.манов и сбытчиков.

Соотвегствующую работу 
проводят участковые ин- 
олекторы, Ьотрудники дру
гих служб, то есть задейст
вованы многие подразделе
ния милиции.

Но борьба с наркоманией 
— это не только каратель
ные действия, уголовные на
казания — крайняя мера. 
Сейчас во главу угла ста
вится индивидуальная про
филактика. Это своевремен
ное выявление и лечение 
как наркоманов, так и ток
сикоманов. В этом мы впра
ве рассчитывать на дейст
венную помощь со стороны 
комсомола.

Не проявляют еще актив
ности самые, казалось бы, 
1заингереС'иван!нь:|!е ведошст- 
ва — областные отделы 
■кврсдассо образования, 
здравоохраяекия, профеоси- 
снально - техническою об- 
^разова1ния. Педагоги школ, 
мастера профтехучилищ, 
врачи-наркологи могли бы 
внести замегяый вклад в 
«рсфилакт'ичеокую работу. 
Вызывает озабоченность и 
состоя.чмг наркологической 
'службыс требуется углуб
ленная опециализация дис- 
пансерсв и егацисяарсв; 
очень мало пока квалифи
цированных врачебных кад
ров; из-за отсутствия совре
менных приборов затруднен 
экспресс-анализ.

Наша общая задача — 
не дать раз|растись метаста
зу HapKOiMaHHH. Так же, 
как и в борьбе за трезвый 
образ жиЕни, подняться 
всем ;мирсм против этого, 
еще более коварного врага.

Координирующим и на
правляющим центром этой 
работы могут и должны 
стать специальные камио- 
сии при горрайисполкомах, 
созданные по гримеру дру
гих городов. Победу в борь
бе с наркоманией принесут 
только комплексные и сог
ласованные усилия целого 
ряда ведомств.

Необходимо и умное, 
толковое разъяснение вре; 
да, который наносит нарко
мания здорсвью. В област
ном обществе «Знание» уже 
имеются подобные лекции, 
раэра'5отанны1е ропрудника- 
ми медицинского институ
та.

Возможно создание спе
циального отряда на базе 
этого .института, где буду
щие медики могли бы ве
сти профилакт;ическую ра
боту среди молодеж.и, под
ростков и их рюдателей.

А. КУЧУМОВ,
начальник УВД Томско

го облисполкома.
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Вынужденная мера 
в и н т е р е с а х  

б е з о п а с н о с т и
Комментируя возобновление Советским Союзом 

ядерных испытаний, зарубежные срюдства массовой 
информации, политические и общественные деяте
ли отмечают, что произведенный в СССР взрыв 
ядерного устройства, первь1й после длившейся более 
полутора лет тишины на испытательных полигонах, 
является вьшужденной мерой, диктуемой только ин
тересами безопасности. Отмечается также, что пе
ред необходимостью этого шага Советский Союз 
поставила безответственная политика Вашингтона, 
который откЕюаяся присоединиться к введенному 
ССОР в одностороннем порядке мораторию на лю
бые ядерные взрывы.

BApniAiBA. Произведенный в Советском Союзе 
взрыв ядерного устройства был вынужденным . ша
гом в ситуации, когда СШ А столько раз отказыва
лись прекратить свои ядерные испытания, пишет 
газета «Жиче Варшавы». Тишина на советских 
ядерных полигонах, укавьшает газета, длилась бо
лее полутора лет, в то время как Вашингтон про
должал проводить свою программу ядерных испы
таний, вопреки протестам мировой общественности. 
Советский Союз последовательно выступает за пол
ную ликвидацию ядерного оружия, важным звеном 
которой является запрещение ядерных испытаний, 
и его предложения в этой области по-прежнему ос
таются актуальными, подчеркивает «Жиче Варша
вы».

ПРАГА. Исторический шанс, предоставленный 
советским мораторием, упущен, отмечает газета 
«Праце». Ответственность за это несут США. Одна
ко подземный взрыв близ Семипалатинска не озна
чает, что СССР отказался от борьбы за прекраще
ние ядерных испытаний как важного шага на пути 
к ограничению и ликвидации ядерного оружия. Ес
ли США проявят реализм, займут конструктивную 
позицию, Советский Союз готов в любой момент 
прервать свою программу ядерных испытаний, под
черкивает газета.

ВАШИНГТОН. Возобновление Советским Союзом 
ядерных испытаний после длившегося 18 месяцев 
одностороннего моратория на них является «логиче
ским следствием ошибочной внешней политики» 
США, заявил конгрессмен Лес Окойн. Выступеш в 
подкомитете палаты представителей по контролю 
над вооружедиями, международной безопасности и 
науке, он подчеркнул, что «враждебное отношение 
администрации Рейгана к контролю над вооруже
ниями» подрывает безопасность США.

БРЮССЕЛЬ. «Администрация Рейгана несет всю 
полноту ответственности за срыв одностороннего со
ветского моратория на ядерные испытания, кото, 
рый продолжался более полутора лет и был нацелен 
на прекращение гонки вооружений», — заявил пред
седатель Коммунистической партии Бельгии (КПБ) 
Луи Ван Гейт. Вашингтон, отметил он, не скрьшал 
своего нежелания присоединяться к советскому мо
раторию, несмотря на призьшы, с которыми к нему 
неоднократно обращались Советский Союз, страны 
«делийской шестерки», неприсоёдинившиеся госу
дарства, миролюбивая общественность планеты. «В 
том, что СШ А проигнорировали эти призьшы, — 
продолжал Л. Ван Гейт, — повинны и западноевро
пейские государства—союзники США по НАТО. 
Большинство из них и пальцем не пошевелили, 
чтобы добиться прекращения американских ядер
ных испытаний». Советский Союз со всей ясностью 
заявил, что он готов в любой момент прекратить 
свои испытания, как только Соединенные Штаты 
проявят готовность сделать то же самое. Поэтому 
западноевропейские страны, в том числе Бельгия, 
могут и должны потребовать от Вашингтона поло
жить конец своим ядерным взрывам, сказал 
Л. Ван Гейт.

ТОКИО. Совершенно очевидно, что причиной 
сложившейся сейчас ситуации в области разоруже
ния является П0.3ИЦИЯ американской администра
ции, упорно цепляющейся за ядерное оружие, го
ворится в заявлении одной из крупнейших в Япо
нии антивоенных организаций — Всеяпонского со
вета за запрещение атомного и водородного оружия 
(Гэнсуйкио). Несмотря на призывы Советского Сою
за присоединиться к введенному'им более полутора 
лет назад одностороннему мораторию, США'продол
жали ядерные испытания, бросая тем самым вызов 
мировому общественному мнению, подчеркивается 
в дскументе.

Ш Р  внес предложение 
по борьбе с терроризмом

ВЕНА. На пленахиюм заседании общеетропейской 
встречи в Вене делегация Советского Союза внесла 
предложение по вопросам бсрьбы с терроризмом. В 
нем безоговорочно осуждаются как преступные все 
акты, методы и практика терроризма, где бы и кем 
бы они ни совершались, и в том числе те, которые 
ставят псд угрозу дружестванные отношения между 
государствами и их безопасность. В то же время в 
советском предложении указьшается на недопусти
мость борьбы с этим злом с тюкощью актов госу
дарственного терроризма.

Для разработки эффективных мер предотвраще
ния актов международного терроризма Советский 
Союз предлагает созвать совещание экспертов 
стран—^участниц Совещания по безопасности и сот
рудничеству в Европе.

Н а з н а ч е н  НОВЫЙ 

г л а в н о к о м а н д у ю 1ций 
0 B G  Н А Т О  в Е в р о пе

БРКГССЕЛЬ. Американский генерал Джон Гэл
вин назначен верховным главнокомандующим объе- 
дршенными вооруженными силами НАТО в Европе. 
Об этом сообщается в заявлении, опубликованном 
здесь вчера штаб-квартирой Североатлантического 
блока. Гэлвин сменит на этом посту другого амери
канского генерала — Бернарда Роджерса, который 
уходит в отставку по рекомендации президента 
США Р. Рейгана.

До нынешнего назначения Гэлвин был ко
мандующим Южным командованием и зарекомен
довал себя как один из наиболее реакционных пред
ставителей американской военщины. Ему принад
лежит, в частности, заявление, что «в случае необхо
димости вооруженные силы СШ А оккупируют Ни
карагуа».

В заявлении штаб-квартиры говорится, что Гэл
вин приступит к своим обязанностям в конце июня 
ньгаешнего года.
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(Продолжение. Начало в №№ 49, 50).

3. Концлагерь
На одной из стен фабрич

ного корпуса висела боль
шая карта, где флажками 
отмечались успехи герман
ской армии на Восточном 
фронте. Продвижение этих 
флажков должно было де. 
монстрировать русским пре
восходство над ними арий
ской расы. Но флажки оста
новились, потоптались на 
месте и вдруг поползли 
назад. Тогда немцы сняли 
карту. А  вскоре у каждого 
дома в Брауншвейге черны
ми слезами повисли траур, 
ные флаги. Зауньшный вой 
сирен оплакивал разбитую 
под Сталинградом армию 
Паулюса.

В один из вечеров в барак 
к русским работницам при
шло несколько немецких 
офицеров. По-пруоски никто 
из НИХ не говорил, но то, что 
они предлагали вступить в

освободительную армию 
Власова, поняли все мгно
венно. Чтобы обстановка бьи 
ла непринужденной, немцы 
завели патефон. И даже ко
ренастая, мужеподобная
надсмотрщица, прозванная 
за свирепость бразильской 
коброй, умильно прикрыла 
белесыми ресницами свои 
ненавидящие русских глаза. 
Это означало, что у  нее хо
рошее настроение.

И вдруг вперед вышла 
предельно худая звонкого
лосая .курская девушка То
ня и стала читать «Стихи о 
советском паспорте». Барак 
замер от этой смелости йот 
ра1ДОсти. Чеканные слова 
гс|рдост'и за свою Родину 
звенели в напряженной ти
шине.

— Что она читает? — спро
сила кобра у стоящей рядом 
Наташи.

— Да это мы в школе про
ходили, — ответила та, вкла. 
дьшая в голос безразличие, 
которое могло спасти Тоню.

Кобра и офицеры поапло
дировали исполнительнице, 
поощряя непринужденность 
обстановки. Видимо, эти во. 
енные чины были третье, 
сортными, думавшими, что 
достаточно хорошего обра
щения с русскими, чтобы 
они пошли служить Власо
ву. Через день приехали са
ми власовцы, беседовали с 
каждой из барака отдельно, 
но никто в их армию не по
шел.

Лагерь, обнесенный колю
чей П'ргволс1кой, с вышками 
часовых по углам, вмещал 
на своей территории еще ба
раки французов, поляков, 
бельгийцев. Когда Браун
швейг начала систематичес
ки бомбить английская ави
ация, русские женщины 
узнали, что бельгийцы где- 
то прячут летчика со сбито
го однажды ночью самолета.

Немцы нашли парашют, а 
пилота не могли обнаружить. 
Старшая сестра Галина по 
просьбе бельгийцев поручи
ла Наташе добыть хлеб для 
пилота.

То, что молоденькая, ху
дая девушка попрошайнича
ет хлебные крошки, не долж
но было вызвать подозре
ний. И Наташе все отламы
вали от своих мизерных пай. 
ков кусочки, величиной с но
готь мизинца, зная, кому 
предназначен этот хлеб.

Во время недета авиации 
все население городка прята
лось в бомбоубежища, а ла
герные выскакивали из ба. 
раков, надеясь только на 
защиту груботканых одеял, 
которые хватали с собой. 
Брауншвейг горел, веером 
разлетались кирпичи акку
ратных особняков, рушились 
здания. Наташа научилась 
определять направление 
взрывной волны и закрыва
ла голову одеялом, бросаясь 
на землю. Бушующий ад 
прокатьшался над городком, 
засыпая бомбоубежища, хо
роня там жителей Браун
швейга. А  русские женщины 
все оставались живыми. 
Только горели чадящим ды
мом одеяла, да сочились 
кровью порезы и царапины.

— Бог отвернулся от- нас! 
Он за этих проклятых рус
ских! — истерически кри
чала немка, потерявшая под 
бомбежкой родных. Инфор
мация, получаемая в лагере 
от где-то спрятанного при
емника, была очень радост. 
ной. Советские войска уже

От благородства чувств
Слыхали? В Италии 

появились такси с 
электронным счетчи
ком, который с точно
стью до их итальян
ской копейки выдает 
стоимость проезда ка
ждому пассажиру в 
отдельности. Ах, если 
бы такое да у нас?

Вряд ли это понра. 
вилось бы таксисту из 
Томского таксопарка
B. В. Лубяному. Это 
сильно мешало бы ему 
проявлять благородст
во. Судите сами. Вече
ром 8 января сего года 
он взял на вокзале 
Томск-1 пассажиров
C. В. Неделько и С. А. 
Яшина до остановки 
«Черемушки». А  ря
дом, у диетической сто
ловой, прихватил муж
чину с мальчиком.

Мужчина с мальчиком, 
уплатив рубль, вышли 
на остановке «2-й ми. 
крорайон», когда на' 
счетчике было 1 рубль 
76 копеек. Через во
семнадцать копеек бы. 
ла остановка Неделько 
и Яшрша. Стали рас-, 
плачиваться. И Tjrr 
разгорелся сыр-бор.

Отчего —пока утаим. 
Ведь таинственность в 
интересах Лубяного. 
Недаром он загодя 
снял свою визитку в 
машине. Очевидно, 
учитывай его благо
родство, ему заплати
ли по счетчику, а он 
чуть не силой пытался 
вернуть один руб.чь 
клиентам. А те никак 
не хотели его брать. 
Видя, что ничего с 
этими твердыми людь

ми не поделать. Лубя
ной стал т1)ебо(вать у 
них домашний адрес. 
Видимо, чтоб вьклать 
рубль переводом.

Впрочем, хватит 
иронии. Все было на
оборот. Мужчины спра
ведливо згплатили ему 
точно по счетчику, вы
чтя, естественно, сум
му, которая была уже 
уплачена пассажира
ми, вышедшими рань
ше. Но таксист Лубя
ной стал требовать 
платы «на всю катуш. 
ку», без учета уже 
выплаченного, И он в 
своем рвачестве не 
одинок.

Не так давно в этом 
был уличен другой 
таксист — Н. Е. Золин.

С. БЕЛОВ.

Ответ на письмо

« В Ш Т Е  НАМ ГАГЛОЕВ А ...»
и  в письме за тремя десятками подписей, направ

ленном в редакцию областной газеты, и в беседе при 
встрече продавцы магазина №  1 горкоопторга упор
но твердили; «Верните нам директора, верните Гаг
лоева». Многие дружно уверяли, что более делового 
человека не найти и что торговля-де без него придет 
в полный упадок.

Н. г. Танакова, товаровед;
— Мы во вое инстанции 

обращались. А  теперь будем 
в Москву писать. ;^о такой 
хороший человек...

Е. Л. Ананьева, админист
ратор;

— И в  торге без Гаглоева 
пропадут. Мы тр^уем вер- 
нзггь нам директора. Без него 
работать не сможем...

Как видите, ■ защитники 
старого директора настроены 
весьма решительно. Однако 
за что же сняли Гаглоева с 
должности? Какова была 
нравственная атмосфера в 
руководимом им коллекти
ве? О нем ли так пекутся 
работники тсфтовли или 
больше жалеют навсегда 
уходящую беспечную воль
ницу, когда, выполнив план, 
-МОЖНО было и' о себе поду
мать, о близких и многочис
ленных знакомых, которые 
без всякой очереди снабжа
лись в магазине лучшими 

элуктами, прюдупреаи- 
г 'ibHO завернутыми в паке- 
ть.. В одном из писем в ре
дакцию рассказывалось, как 
прытко разбегались «черно- 
ходпы», завидев членов ко
миссии народного контроля.

С ноября 1985 года, когда 
открыли магазин и его воз
главил Т. Б. Гаглоев, в ад
рес работников «Кооперато
ра» поступило лишь через 
редакцию больше жалоб, 
писем и сигналов, чем в лю
бой другой магазин (и не 
только системы кооператив

ной торговли).
Кого-то наказьшали, кого- 

то просто журили, а настоя
щих мер к наведению поряд
ка в коллективе магазина, в 
горкоопторге не принимали. 
И то, что случилось, не мог
ло не П1рои1ээйти.

Оформляясь в отпуск с 30 
июля 1986 года, Т. Б. Гаглоев 
получил дополнительно к 24 
рабочим дням еще 6, в том 
Числе 3 дня как активный 
дружинник, хотя и часа 
не бк'л на дежурстве.

Когда наскучило отдыхать, 
Гаглоев возвратился в 
Томск и 21 августа приехал 
на своей машине в магазин. 
Дал рабочим магазина 
В. Макарову, И. Данилову, 
Ю. Лопатину и И. Бормото
ву 100 рублей на покупку 
спиртного (прямо в ра1̂ чее 
время), а затем пригласил 
помочь на мичуринском 
участке. Там не столько ра
ботали, сколько пили. Затем 
Гаглоев повез захмелевшую 
ком'Ттаяию к себе домой на 

улицу Говорова, где пьянка 
продолжалась. Кончилось за
столье элемента^рной пота
совкой, в которой Лопатину 
сломали два ребра. Сначала 
потерпевший пять дней ле
чился по справке, а потом 
директор дал ему отпусдс 
без содержания.

Замечу, что это не единич
ный случай. Ранее, в начале 
лета минувшего года, про
изошел скандал между 
Гаглоевым и работником ма-

газг-ч'а Кириным, в ходе ко
торого директор ' применил 
насилие. «Подобные дейст
вия руководителя, — подЛ 
черкивается в представлении 
следственного отдела Ленин
ского РОВД директору гор
коопторга В. В. Францишко, 
— результат слабой воспи
тательной работы, бесприн
ципности, игнорирования 
правительственных решений 
о мерах по борьбе с пьянст
вом и алкоголизмом».

И грянул гром. В. В. Фран- 
пишко издал приказ и осво
бодил Гаглоева от занимае
мой должности, переведя с 
13 янва(Ря товараведом тор
га. Назначен новый дирек
тор — А. В. Волков. Пека он 
находился./ в командировке 
в Симферополе, его замеща
ла Р. И. Жарикова из торга...

Трудно начинать новому 
директору, потому что дело
витость Гаглоева строилась 
на порочном принципе: ты—- 
мне, я — тебе. И, разумеется, 
не только на честном слове. 
Поощрялась пьянка в кол
лективе; ' лишь бы потом 
старались. Пришлось А. В. 
Волкову и тем, кто его под
держивает, чуть ли не те. 
лежками посуду вывозить— 
47 бутылок ИЗ-ПОД коньяка в 
том числе. Обнаружили да
же флягу с брагой.

Понятно теперь, почему и 
как родился коллективный 
плач о директоре — письмо 
на трех страницах машино
писного текста (четвертая 
занята подписями). Гаглоев 
был хорошим для тех, ко
му разрешал выпивку, обес
печивал легкий заработок, 
доставал правдами и неправ
дами дефицитные прюукты.

Возмущает беопрлшцип- 
яость директора горкоопторга

В. В. Францишко. Он издал 
приказ о наказании Гаглоева 
13 января, а 22 января той 
же рукой подписал новый: 
«В связи с произАодственной 
необходимостью товароведа 
торга Гаглоева перевести ди
ректором магазина № 4 с 
бригадной материальной от
ветственностью с 19 янва
ря...» От чего ушли, к xojay и 
пришли. Стоило ли наказы, 
вать «незаменимого» руко
водителя?

Видя попустительство ру
ководителей горкоопторга, 
пытаются сорвать работу в 
магазине. сторонники старо, 
го директора. Вместо того, 
чтобы наводить порядок, за
меститель директора торга 
Н. Н. Харламсва вздыхает: 
«Гаглоев мог со всеми дого- 
всуритьея, всех знал... А  се
годня мы только время те
ряем на этот магазин. По- 
лезину продавцов надо 
увольнять. Иначе работы 
не будет...»

Не может забыть дорогу к 
«теплому местечку» и Гагло
ев. Каждый день долгие ча
сы простаивает его автома. 
шина возле магазина № 1 
«Кооператор». Зашли поин
тересоваться, зачем приехал 
Тамаз Веосланович. А  он до
машние пельмени кушает, 
которыми его потчует Н. Г. 
Танакова. Бросив работу, 
еще кое-кто возле «любимо
го» директора вертится. А 
правда, что вас хотят заме, 
стителем директора управле
ния рынками назначить? — 
спрашивают. — Тогда мы 
все туда перейдем. Здесь те. 
перь ловить нечего...»

Только напрасны хлопоты. 
Положительные перемены 
происходят во всех сферах 
нашей жизни. Остро необхо
дима скорейшая кадровая 
перестройка и в торговле.

И. БЫЧИХИН,
майор милиции, наш не. 
штатный корреспондент.

ИЗОКОММЕНТАРИЙ

ЛУЧШЕ
плохо
ЕХАТЬ,

чем хорошо идти
Эта расхожая поговорка звучит 

в наши дни весьма неактуально. 
Тем не менее у нее есть ярые 
сторонкглки в лице студентов 
Томского инженерно-строительного 
института, прожив^ающих в студ- 
городке, в районе телецентра.

Остановка «Телецентр» (см. ка

рикатуру) по утрам напам'инает 
воскресный базар. Это студенты 
берут на абордаж транспорт, иду
щий в сторону ТИСИ. Мелькают 
«дипломаты», трещат двери, гра
дом сыплются пуговицы. Набива
ются, что называется, «под завяз
ку». А  на следующей остановке 
у ТИСИ все так же дружно по
кидают авт-обус или троллейбус. 
Многие не платят за проезд.

Здравый смысл подсказьшает: 
стоит ли ломать ребра пассажи
рам автобуса и себе из-за одной 
остановки? Ведь куда как прият
нее пройтись пешкам через Белое 
озеро. Благо, рядом. А  что ду
мают Ца сей счет сами студенты?

Ю. НОВГОРОДЦЕВ.

вступили на территорию 
Германии.

В лагере теперь прятали 
и русского парня, переодев в 
женское платье, повязав его 
голову черным платком. По 
территории шла воинская 
команда во главе с изящной 
белокурой эсэсовкой, доско
нально осматривая каждую 
щель. И тогда русские жен
щины в тыльном конце ба
рака устроили баню. Парня 
затолкали в угловую тум
бочку. Сами разделись, вы
плеснули несколько горстей 
воды на топящуюся желез
ную печку, чтобы отсырел 
воздух, наплескали на пол. 
Вода для мытья была со
вершенно холодная, стягива. 
ла судорогой кожу, но жен
щины мьшись усердно.

Солдаты посмотрели на 
эту банную процедуру из
далека и не стали подхо
дить, видимо, постесняв
шись своей белокурюй пред
водительницы. А  та окину
ла взглддом костлявые спи
ны женщин, лужи на полу 
и повернулась к выходу. Па
рень был опасен.

Бельгийцы готовили побег 
через фабрику трех узников, 
и Ноэль Томас, просидевший 
в лагере пять лет, хотя его 
страна воевала против фа
шистов всего восемнадцать 
дней, попросил Галищ^ Го
ловачеву, чтобы на конвей. 
ере приклеили несколько 
этикеток на банки непра
вильно, изнанкой наружу. 
Галина с Наташей так иеде- 
лали. И пока немцы разби
рались почему это произо

шло, беглецов спрятали в 
вагоне в пустых ящиках из- 
под банок. Быстро заполни
ли пространство другими 
ящиками, а беглецам даже 
положили небольшую пилу: 
в дороге сделать прорезь в 
вагоне для побега.

Фронт накатывался стре
мительно, немцы сами сооб
щили, что америка!щы уже 
заняли город Ганновер, а это 
было совсем близко. Ожи
дание свободы было тревож
ным и нетерпеливым. Гали
на сказала матери и Ната. 
ше, что они с Ноэлем Тома
сом и другими бельгийцами 
уходят из лагеря. Узники 
боятся, что немцы их подо
зревают в организации по- 
бехчзв и могут расстрелять. 
Мария Сергеевна беззвучно 
плакала, а Наташа молча ее 
01бнимала, зная, что эта бли
зость друг к другу сейчас 
их единственное утешение.

Работы на фабрике пре
кратились, и было удиви
тельно видеть русских жен
щин ничем не занятьгх. Три 
года, проведенные в этом ла
гере, стали уже привычны 
своим распорядком, тяже
лым трудом, постоянным го
лоданием. А  сейчас от фа
шистов можно было ожидать 
всего. Рабочая сила им боль, 
ше не требовалась.

Наташа помнила малень. 
ких детей, бьшших в лагере 
с матерями. У  всех ребяти
шек взяли кровь, а потом 
умертвили отравленным мо. 
лаком. Так поступили и с 
ребенком лагерной перевод
чицы Сони. И когда однаж

ды во время обыска в бара
ке немцы нашли Наташину 
записную книжку со стиха
ми, полными тоски по Роди
не и гнева к фашистам, оца 
думала, что это — конец.

Но через день Соня молча 
вернула записную книжку. 
То был не простой поступок, 
и Наташе хотелось верить, 
что в помощи переводчицы, 
не объяснившей немцам со. 
держание стихов, была не 
только боль за погибшего 
ребенка. Напряженные годы 
постоянной опасности -нау
чили различать тех,.^ кого 
можно не опасаться.

В то весеннее утро 1945 
года над Брауншвейгом си
рены и гудки взвыли таки
ми долгими голосами, что уз
ники сразу поняли: это не 
воздушная тревога. В город 
вступали американцы. И 
счастье освобождения за
ключалось для Наташи еще 
в том, что она целый день 
ела картошку. Ее варили на 
костре в ведре, мгновенно 
съедали и опять начинали 
варить. То было неизъясни. 
мое блаженстве—'лерекатьг- 
вать в ладонях горячую кар- 
тофели;-5у, жевать, не торо
пясь, зная, что будет еще и 
еще. Наташа уставала от еды, 
отдыхала, глядя в голубое 
весеннее не15э, и опять ела...

Через сорок один год ее 
сестра сказала, что, когда они 
с Ноэлем оказались в Бель. 
ГИИ, ее вес составлял 32 ки
лограмма. А  было тогда Га
лине 23 года.

э. стои лов .
(Окончание следует).

На
б у д у щ е й
неделе

Программа 
«М олоко» —  
в действии

В честь профсоюзного съезда
Четырехдневный лыжный 

агитационный пробег в 
честь X V III съезда профсо
юзов ССХ:Р проделала сбор
ная команда, в которую во
шли лучшие спортсмены и 
производегаенники пред
приятий химической про
мышленности области. Мар
шрут их с конечным пунк
том Ежи пролегал по Том
скому, Асияовскому и Пер
вомайскому районам. Во 
время остановок в Халде- 
еве. Ягодном и Ежах участ
ники пробега расоказьтаали 
о задачах и деятельности 
профсоюзов по выполнению

решений ' X X V II съезда 
КПСС, о работе облсовпро- 
фа и отраслевого обкома — 
рабсчих химической и неф
техимической промышлен
ности, о деятельности про
изводственного объединения 
«Томский нефтехимический 
комбинат», завода резино
вой обуви, химс^рмзавода.

В селах проведены лыж
ные забеги среди школьни
ков и молодежи, встречи по 
волейболу. Жители имели 
возможность посмотреть пе
редвижную вьзетавку това- 
рез народного потребления, 
изготавливаемых на пред?

приятиях отрасли, доку
ментальные фильмы о на
шей области и Нефтехиме, о 
томском спорте. О своих 
предприятиях рассказывали 
участники пробега — глав
ный приборист ТНХК, член 
парткома В. В. Горностаев, 
главный механик завода 
рези1НОвой обуви В. И. Па
кулев, председатель коллек
тива физкультуры ТЗРО 
Г. А. Гизатуллин.

Все участники пробега 
бежали на томских лыжах 
(производство Тогурского 
лесопромышленного комби
ната). И лыжи не подвели.

Ю. АНДРЕЕВ.

Животноводы Томского, 
Колпашевского и Первомай
ского райодоз надоили в 
прошлом году по 8 тысячи 
килограммов молока на 
фуражную корову.

В выполнение программы 
«Молоко» большой вклад 
вносят доярки Первомай
ского района. 24 из них дос- 
,тигли Зб-тыоячнсго рубе
жа, а 6.надоили по 4 тысячи 
килограммов молока. О де
лах и планах животново
дов Первомайского района— 
передана «Программа «Моло
ко» — в дейст1В1Ии», она вый
дет в эфир 6 марта в 17 
часов 30 минут.

«Азимут>87»

организации свободного 
времени много внимания 
уделяют в управлении 
«Химстрой». Туризм — это 
не только вид спорта, но и 
обрад жизни, так утверж
дают в спортклубе «Юпи
тер». Телевиэиснный жур
нал «Азимут^87» расскажет 
об активном содержатель
ном отдыхе молодых хим- 
строевцев.

Передачу' вы сможете по
смотреть 4 марта в 18 ча
сов 30 минут.

В общественной приемной
Общественная приемная прием ведут: в среду, 4 марта, с 9 до 12

работает в редакции газеты , во вторник, 3 марта, с 15 часов, — Надежда Алексе- 
«Kpaesfoe знамя» (пр. Фрун- до 18 часов, — Валентина евна Кулманакова, заведу- 
эе, 103), в кабинете № 104. Ивановна Литвинова, член ющая юридической консуль- 

На следующей неделе Союза журналистов СССР; тацией Советского района.

Вы прекрасны, 
женщины 

России

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, И МАРТА 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка.
Мультфильм. Гйузыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — Ритмическая 
гимнастика. 9.00 — 9-й тираж 
«Спортлото». 9.15 — «Будиль
ник». 9.45 — «Служу Совет
скому Союзу!» 10.45 — <Утрен= 
няя почта». 11.15 — Киноафи
ша. 12.00 — Говорят делегаты 
X'VIII съезда профсоюзов 
СССР. 12.15 — «Музыкальный 
киоск». 12.45 — «Сельский
час». 13.45 — «Здоровье».
14.30 — «Товарищ песня».
15.00 — «Это вы можете». 
15.45 — «Человек. Земля. Все
ленная». 16.15 — «В гостях у 
сказки». «Пока бьют часы».

Художественный фильм. 17.40— 
«Призвание». 18.10 — Между
народная панорама. 18.55 —
Размышления над письмами 
телезрителей ленинградского 
учителя литературы Е. Н. 
Ильина. 19.55 — «К расследо
ванию приступить». 2-я серия. 
21.00 — «Время». 21.35 —
Концерт Ж. Бичевской и ан
самбля «Спиритуэл» (ЧССР). 
22.15 — Вас приглашают мас
тера фигурного катания. 
23.25 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.20 — «Здравствуйте, 
Гульнора Рахимовна'». Худо
жественный телефильм. 9.25— 
«Песни страны Наири». Пере
дача из Еревана. 9.55 — Рус
ская речь. 10.25 — Концерт. 
10.55 — Программа Ленин

градской студии телевидения. 
12.15 — Мировая художест
венная литература. А. С. Пуш
кин. «Евгений Онегин». 13.15--
«КВН-87». Ветшеча за выход в 
полуфинал. 15.15 — «Тео Адам
приглашает». 16.30 — «Мир и 
молодежь». 17.05 — Всемирные 
зимние студенческие игры. 
Горнолыжный спорт. 17.35 — 
Документальный фильм. 17.55
— Мультфильмы. 18.30 — «Ху
дожник Борис Щербаков». 
Научно - популярный фильм., 
18.50 — «Победители». Встре
ча военных медиков. 20,00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Из сокров.ищницы
мировой музыкальной куль
туры». И. Стравинский. 21.00
— «Время». 21.35 — «На экра
не — кинокомедия». «Зайчик» 
(«Ленфильм», 1064 г.). 22.55 — 
Концерт.

Каждый год с наступле
нием весны, с обновлением 
природы приходит к нам 
один из самых светлых 
пра1здниксв — Международ
ный женский день 8 Мар
та.

В нашей стране он отме
чается как подлинно всена
родный праздник, согретый 
чувством любви и благодар- 
мэсти «  женщине-матгри, 
труженице, патриотке.

В канун праэдника вам, 
дорогие женщины, посвя
щается наш концерт, кото
рый вы сможете посмотреть 
6 марта в 19 часов 20 ми
нут.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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В театрах
ДРАМЫ

1 марта. «Ретро» — 18-30.
м у з ы к а л ь н о й  к о м е д и и

2 марта в помещении теат
ра драмы — «Сильва» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
1 марта. «Аленький цвето

чек» — 12, 16.
КУКОЛ

1 марта «ТРИ поросенка» 
Г1. «Пиросмани» — 19.

3 марта. «Русская соль»
11.

Дворец зрелищ 

и спорта
1 марта. Концертная прог

рамма лауреата Всесоюзных 
конкурсов артистов эстрады 
Геннадия ХАЗАНОВА с учас
тием группы «Манжерон» — в 
14, 17, 20 часов. Билеты про
даются в кассах Дворца спор
та. Дети до 14 лет на вечер
ние представления не допус
каются.

2 марта. «Ва-банк» — 19, 
«Ва-банк-2» — 21.

клоун» — 8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Провокация», «Сионизм»,
«Продолжение разговора» — 
9. 10-05, 11-10, 12-15, 14-25,
15- 30, 17-40. К Международно
му женскому дню. «Ваше ве
личество, женщина», «Лето с 
осенью встречается» — 13-20,
16- 35. Художественный фильм 
«И корабль плывет» (две се
рии) — 19.

«ОКТЯБРЬ»
1 мдрта. «Все против одно

го» (две серии) — 8-40, 11-10, 
13-40, 16-10, 18-40, 21-10. «Охо
та на дракона» — 8-40, 12-20, 
16-25, 18-20, 22-05. «Плюмбум, 
или Опасная игра» — 14-30, 
20-15. Мультсборнин — 10-30.

2 марта. «Мой любимый
клоун» — 8-40, 10-20, 12-10, 14. 
«Наградить (посмертно)» _  16. 
18, 20 — встречи с творческой 
группой киностудии имени 
М. Горького — 22. «О том, че
го не было» — 8-50, 13-20.
15. 21. «Наградить (посмерт
но)» — 17, 19. Состоятся Встре
чи с творческой группой кино
студии имени М. Горького. 
«Бесконечная игра» — 10-30.

«ПИОНЕР»

13, 15. «Тайное путешествие
эмира» — 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЭС-11 
1 марта. «Черный бизнес» —

16. 17-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 

1 марта. «Новые амазон
ки» — 17-30, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
« т р а н с п о р т н и к »

1 марта. «Найти и обезвре
дить» — 16, 18, 20.

Вниманию

абитуриентов!

Кино

1 марта. Мультсборнин «Боц
ман и попугай» — 9. 10-30, 
12. «Корона Российской импе
рии, или Снова неуловимые» 
(две серии) — 13-30, 16-10.
«Если ты не со мной» (две се
рии) — 18-50, 21-30.

2 марта. «На златом крыль
це сидели» — 9, 10-40, 12-20, 
14, 15-40, 17-20. «Как три муш
кетера» (две серии) — 19,
21-30.

имени Н. ЧЕРНЫХ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 марта «Папаши» — 9.

12-30, 14-20, 16-10. 18-10. 20.
21-40. «Вечера на хуторе близ 
Диканьии» — 10-40.

2 марта. «Папаши» — 9,
10- 40. 12-30, 14-20, 16-10, 18-10, 
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
1 марта. «Маневры на пя.

том этаже» — 8-40 10-20.
12. 13-40. 15-20, 17, 18-40. 20-20. 
22. «Плюмбум. или Опасная 
игра» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10. 20, 21-50. «Про
вокация», «Сионизм», «Продол
жение разговора» — 9. ЮП5.
11- 10. 12-15 13-20 14-25. 15-30
16-35 17-40. «Чужая Белая и
Рябой» — 19.

2 марта. «Плюмбум, или 
Опасная игра» — 8-40, 10-20,
12- 10. «Где ваш сын?» — l4-il0, 
16-1Й. 18-10, 20-10. 22-10. Сос
тоятся встречи с творческой 
группой киностудии им. 
М. Горького. «Мои любимый

1 марта. «Если ты не со 
иной» (две серии) — 9, 11-30.
14, 16-30, 19, 21-30. «Вспыш
ка» — 9, 10-40, 12-20, 16,
17-40, 21. «Лермонтов» — 19-20. 
«Бойся, враг, девятого сына» — 
14-20.

2 марта. «Полосатый рейс»—
9, 10-40, 12-20, 13-50. 19-30.
21-10. «Атака» — 15-30; 17-30. 
«Атака» — 9, Ю-40, 12-20, 15, 
17. 19. 21. Перед сеансами в
15, 15-30, 17, 17-30, 19 состоят
ся встречи с творческой груп
пой киностудии им. М. Горь
кого.

«СИБИРЯК»
1 марта. «Полет в Страну 

чудовищ» — 9-20. «Глория» —
11. 12-40, 14-20, 16, 17-40.
19-20. 21.

2 марта. «Полет в Страну чу
довищ» — 9-20. «Ворую в лю
бовь» — 11, 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20. 21.

«АВАНГАРД»
1 марта. • Мультсбпрник 

«Иванко и Вороний Глаз» —

Томский ордена Октябрь, 
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени 
политехнический институт 
им. С. М. Кирова ОБЪЯВ. 
ЛЯЕТ КОНКУРС на замеще
ние вакантных должностей; 
заведующих лабораториями 
(кандидатов наук) имитаци
онного моделирования, моде, 
лирования процессов и си
стем; старших научных сот
рудников (кандидатов наук) 
лаборатории моделирования 
процессов и систем, оптими
зации систем управления.

Срок ксикурса — ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Заявления с приложением 
соответствующих • докумен- 
■гов направлять на имя рек
тора института по адресу: 
634004, Томск, пр. Ленина, 30, 
ТПИ. Телефюн для справок 
99-24.32.

Томский политехнический 
институт мм. С. М. Кирова 
Проводит встречи с руково
дителями и учеными, иосвя. 
щеиные вопросам профори
ентации. Б среду, 4 марта, 
Состоится встреча, которую 
проводит электроэнергетиче. 
ский факультет НИИ высо
ких напряжений. Приглаша
ем вас принять участие в бе
седах и экскурсиях по учеб
ным и научным лаборатори
ям-

Сбор желающих — в 16 ча
сов, в помещении лаборато
рии 225 (2-й этаж 8-го учеб
ного корпуса, ул. Усова, 7).

Со специальностями и об
щественной жизнью факуль
тета можно ознакомиться в 
профориентационном цент
ре института по адресу; пр. 
Ленина, 30,. аудитория 123, 
до 15 час. с 25 февраля по 3 
марта. еНравки по телефо
ну 99.24-17.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ 
Большой концертный зал
(площадь им. Б. И. Ленина)

Всероссийский смотр творческих сил 
концертных организаций

4—6 марта

КОНЦЕРТЫ
ТВОРЧЕСКИХ КОЛЛЕКТИВОВ ТОМСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ФИЛАРМОНИИ

Оправки по телефонам 2-47-84, 2-48-74.
Билеты продаются в кассах кенцертного зала и у упол- 

номочекнык. Пркни1.маются коллективные заявки.
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